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è già ora di alberi di Natale, ghirlande e pre-

sepi. è già ora di brindisi e di auguri e di pre-

pararsi ad appendere nuovi calendari alle no-

stre pareti.

Quello che si sta per chiudere è stato un an-

no di novità e cambiamenti. Un anno impe-

gnativo per tutti, che ci ha messo alla prova 

ma che ci ha visti in prima linea, pronti ad ac-

cettare con grinta le sfide che ci attendevano.

Ecco quello che noi tutti ci auguriamo: che 

ancora di più questo sia un Natale di speran-

za e di buoni auspici, che regali a voi e alle vo-

stre famiglie più sorrisi, più gioia e più sere-

nità, che sia un fine 2010 di coraggio e voglia 

di fare, alla faccia della crisi economica e alla 

faccia delle contrapposizioni.

E infine facciamo a voi tutti una promessa: 

quella di rinnovare giorno dopo giorno l’impe-

gno e il servizio alla nostra e vostra Comunità. 

Perché Terlago sia ogni giorno di più meritevo-

le di essere la nostra casa.

Vi auguriamo un Buon Natale e un felice 2011

Il Consiglio e i dipendenti comunali 

Si ringraziano tutti coloro che hanno 
collaborato a questo numero
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Il saluto del Sindaco

A maggio sono stato votato dalla mag-
gioranza degli elettori, ma ora mi sen-
to e voglio essere il Sindaco di tutti gli 

abitanti di Terlago. Ed è per questo che sto 
lavorando. Ed è per questo che lavorerò con 
grande senso di responsabilità, per merita-
re fino in fondo la vostra fiducia, insieme alla 
Giunta, ai Consiglieri comunali e a tutti colo-
ro che vorranno dare il proprio contributo co-
struttivo per la nostra Comunità. 

Lo stile che vorrei dare a questa Ammini-
strazione è uno stile trasparente e concreto, 
fondato sulla capacità di ascoltare e analiz-

zare, di fare sintesi delle diverse esigenze e dei punti di vista per poi decidere ed 
operare.  Il rispetto, la partecipazione, il coinvolgimento e l’impegno, l’onestà e 
la coerenza sono i valori che ci guideranno nelle intenzioni, nei comportamenti 
e nelle azioni.

In questi mesi ci siamo impegnati per rendere il nostro territorio più pulito e 
decoroso. Chi è stato ai Laghi di Lamar quest’estate ha potuto vedere di per-
sona la cura che è stata rivolta al nostro ambiente.  Una cura che si è tradotta 
nella chiusura dei “fogolari” e nel richiamo al rispetto e alla pulizia, per cercare 
di contrastare l’incivile abbandono dei rifiuti nei pressi del lago e ogni compor-
tamento irrispettoso del territorio.

Un altro ambito che chiede risposte è la viabilità interna al nostro paese. Ter-
lago soffre da tempo del problema dell’ attraversamento nel centro del paese 
da parte dei veicoli diretti a Monte Terlago, a Vallene,  ai Laghi di Lamar ed a 
Covelo. Un problema che si è accentuato con le nuove costruzioni e che neces-
sita di una soluzione. Come soluzione merita anche l’annosa questione dell’im-
missione da Terlago sulla SS 45 bis, sia per il traffico intenso nelle ore di punta, 
sia per la velocità con cui il flusso veicolare si dirige dalla Valle dei Laghi verso 
Trento e viceversa.

Ci adoperiamo inoltre ad amministrare con sobrietà, con l’obiettivo di ren-
dere maggiormente efficace ed efficiente l’attività del Comune, avendo cura di 
contenere i costi. In un periodo di difficoltà economica e di scarsità di risorse 
pubbliche, diventa per noi un obbligo morale gestire in modo oculato il denaro 
pubblico, con l’intento di dare un buon servizio ai nostri cittadini al minor costo 
possibile. Alcune scelte anche ferme e decise sono state già prese in questa di-
rezione (è il caso del CRM), altre saranno prese nel futuro.

Vorrei concludere questo saluto ai miei concittadini, con un argomento che 
mi sta a cuore: la socialità. Siamo una Comunità che ha bisogno, al di là delle di-
visioni generate da logiche di vecchie appartenenze e da pregiudizi, di ritrovarsi 
e costruire insieme un tessuto sociale, un nuovo senso civico e di cittadinanza 
attiva, per riuscire insieme a prendersi cura dei nostri paesi: per i nostri bambini, 
per le famiglie, per gli anziani, per essere attenti alle esigenze degli altri, che po-
trebbero diventare anche le nostre. Per questo abbiamo bisogno di voi abitanti  
di questo territorio, di voi cittadini già impegnati attivamente nelle associazio-
ni, di voi che vorrete impegnarvi e donare il vostro tempo, idee, entusiasmo ed 
energie per costruire insieme la Comunità del domani.

Giovanni Nicolussi
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Composizione consiglio

CONSIGLIO COMUNALE

Lista Insieme per un futuro comune
Giovanni Nicolussi (Sindaco), Paolo Decarli (Vicesindaco), Andreana Castelli (assessore), Sandro Castelli (assessore), Giovanna 
Verones (assessore), Noris Forti (capogruppo)*, Amedeo Agostini, Franca Belli, Christian Depaoli, Francesco Tonini

Lista Campanile con rondini
Agostino Depaoli (capogruppo), Claudio Cappelletti, Fabio Depaoli, Fiorenzo Depaoli, Verena Depaoli

* Il consigliere Noris Forti si è dimesso in data 11 novembre 2010 dal ruolo di consigliere comunale per assumere l’incarico di 
consigliere nell’assemblea della Comunità della Valle dei Laghi (elezioni di data 24 ottobrte 2010). Nella seduta di consiglio co-
munale del 18 novembre 2010 è stata ufficializzato il subentro in consiglio della prima non eletta della Lista Insieme per un fu-
turo comune: Stefania Depaoli. Nella stessa seduta viene nominato come nuovo capogruppo della Lista Insieme per un futuro 
comune la consigliera Franca Belli.

COMMISSIONI E RAPPRESENTANTI

Commissione Edilizia
Sandro Castelli (Presidente), arch. Ivo Zanella, arch. Luigi Rodighiero, Comandante VV.FF. Fabio Biasiolli, p.i. Luigi Carretta
 
Rappresentanti per l’assemblea del consorzio per la vigilanza boschiva
Sandro Castelli, Fiorenzo Depaoli

Revisore dei conti per il Servizio di vigilanza boschiva 
Giovanna Verones

Commissione per lo Statuto e i regolamenti
Nicolussi Giovanni (Presidente), Franca Belli, Andreana Castelli, Francesco Tonini, Agostino Depaoli 
 
Rappresentanti comunali per il Comitato di gestione della scuola dell’infanzia
Andreana Castelli, Marica Biasiolli
 

LA GIUNTA

Giovanni Nicolussi - Sindaco
Personale, Lavori pubblici, Cantiere comunale, Urbanistica

Paolo Decarli - Vice Sindaco
Politiche giovanili, Sport, Turismo, Rapporti con le Associazioni

Andreana Castelli - Assessore
Cultura, Istruzione, Famiglia, Politiche sociali

Sandro Castelli - Assessore
Agricoltura e foreste, Ambiente, Territorio, Edilizia privata

Giovanna Verones - Assessore
Bilancio, Trasporti, Mobilità, Igiene ambientale (rifiuti urbani)
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INSIEME PER UN FUTURO COMUNE
TOTALE

VOTI

1 DECARLI PAOLO 107

2 CASTELLI ANDREANA 97

3 FORTI NORIS 94

4 DEPAOLI CHRISTIAN 85

5 CASTELLI SANDRO 84

6 VERONES GIOVANNA 81

7 AGOSTINI AMEDEO 76

8 BELLI FRANCA 75

9 TONINI FRANCESCO 63

10 DEPAOLI STEFANIA 55

11 VERONES DONATELLA 54

12 BIASIOLLI GIGLIOLA 53

13 BRESSAN IVO 39

14 BIASIOLLI DORIANO 36

15 CONOTTER ANNA MARIA 36

VOTO DI LISTA E CANDIDATO SINDACO

TERLAGO COVELO MONTE TERLAGO TOTALE

GIOVANNI NICOLUSSI 
INSIEME PER UN FUTURO COMUNE

335 195 172 702

AGOSTINO DEPAOLI  
CAMPANILE CON RONDINI

181 87 201 469

TOTALE 516 282 373 1171

CAMPANILE CON RONDINI
TOTALE

VOTI

1 DEPAOLI VERENA 115

2 CAPPELLETTI CLAUDIO 75

3 DEPAOLI FIORENZO 57

4 DEPAOLI FABIO 49

5 ALIPRANDI ILDA 46

6 DEFANTI ARMANDO 41

7 DEPAOLI ROBERTO 40

8 BIASIOLLI CLAUDIO 39

9 GIOVANNON LAURA 39

10 BIASIOLLI MARICA 35

11 PAISSAN MASSIMO 35

12 BIASIOLLI LUCIANO 31

13 DEPAOLI MARINA 23

14 TASIN LORENZO 22

15 ENDRIZZI FRANCESCA 7

 
Rappresentanti comunali per il Consiglio della Biblioteca intercomunale di Vezzano, Padergnone e Terlago
Andreana Castelli, Stefania Depaoli
  
Rappresentante comunale per l’Assemblea dei comuni del B.I.M del Sarca
Gigliola Biasiolli
 
Rappresentante comunale per l’Assemblea dei comuni del B.I.M. dell’Adige
Donatella Verones

Rappresentante comunale per l’Assemblea della Comunità della Valle dei Laghi
Franca Belli
 
Commissione elettorale
Membri effettivi: Amedeo Agostini, Christian Depaoli, Giovanna Verones, Fabio Depaoli
Membri supplenti: Andreana Castelli, Noris Forti, Francesco Tonini, Claudio Cappelletti
  
Commissione notiziario “Terlago Notizie”
Presidente: Giovanni Nicolussi (o un suo delegato)
Direttore Responsabile: Roberto Franceschini
Direttore Tecnico: Francesco Tonini
Membri: Angela Zambaldi, Verena Depaoli 

RISULTATI ELEZIONI COMUNALE 2010
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Abbiamo deciso di pubblicare solo una sintesi 
delle delibere consigliari. Chi lo desidera può tro-
vare le delibere del Consiglio e di Giunta e altri at-
ti amministrativi sul sito del Comune (www.comu-
ne.terlago.tn.it), oppure sulle bacheche comunali.

1° giugno
Il nuovo Consiglio comunale di Terlago viene uffi-

cialmente insediato il 1° giugno scorso, con la conva-
lida delle cariche del sindaco e dei consiglieri. Con il 
tradizionale giuramento e la presa d’atto degli indiriz-
zi di governo del neosindaco Gianni Nicolussi e del-
la sua maggioranza (Insieme per un futuro comune), 
sono state formalizzate le nomine di giunta e la scelta 
dei capigruppo consiliari. 

23 giugno
Il Consiglio comunale è stato convocato per la se-

conda seduta di mandato il 23 giugno. All’ordine del 
giorno diversi temi, tra i quali l’adozione di alcune va-
riazioni di bilancio, approvate all’unanimità dal Con-
siglio, per recuperare le risorse finanziarie necessarie 
ad effettuare alcuni lavori, tra i quali alcune sistema-
zioni alle aule della scuola dell’infanzia.

Sono stati destinati inoltre dei fondi per la sostitu-
zione di parte dell’illuminazione pubblica con corpi 
luminosi a tecnologia Led, con il contributo del Bim 
Adige. Questo per perseguire un maggiore risparmio 
energetico. Ancora: la predisposizione di un sistema 
che consenta di razionalizzare e ottimizzare la clora-
zione dell’acqua potabile in un’ottica di rispetto am-
bientale.

Si sono poi istituite due commissioni consiliari: la 
commissione per lo statuto e regolamenti e la com-
missione elettorale. Nominati anche i rappresentan-
ti all’interno del comitato di gestione della scuola 
dell’infanzia e nell’assemblea della vigilanza boschi-
va.

Ultimo punto affrontato è stato l’adeguamento 
del regolamento edilizio per recepire le disposizio-
ni relative alla diversa formazione della commissio-
ne edilizia, così come previsto dalla legge provinciale 
4/2010. L’adeguamento tra l’altro impone ai compo-
nenti della commissione edilizia di non assumere in-
carichi professionali privati nel territorio comunale. 

Nelle nomine in commissione edilizia il Sindaco, pur 
non avendo un vincolo di legge ma in segno di aper-
tura e di collaborazione, ha voluto garantire la pre-
senza di un tecnico indicato dal gruppo di minoranza.

3 agosto
Il 3 agosto il Consiglio Comunale si è riunito per 

una seduta prevalentemente tecnica. La convocazio-
ne si rendeva infatti necessaria per  portare all’atten-
zione del Consiglio alcune  variazioni di bilancio, che 
garantissero all’Amministrazione le risorse finanziarie 
da destinare all’esecuzione di lavori di manutenzio-
ne urgente. Le variazioni hanno riguardato: il ripristi-
no della strada forestale del Dosson, in collaborazio-
ne con gli altri comuni dell’Altopiano della Paganella 
interessati; l’acquisto di attrezzature per la scuola 
dell’infanzia; la riparazione dei corpi di illuminazione 
pubblica rovinati dalle intemperie; la predispozione di 
uno studio di fattibilità per un impianto fotovoltaico 
sul tetto del municipio; il  rimborso delle spese legali 
ad un consigliere. 

E’ stata infine confermata la convenzione per il 
servizio di anticipo scolastico per l’anno 2010-2011, 
possibile grazie al gruppo anziani “El Fogolar” di Ter-
lago, ed è stato istituito il comitato di redazione del 
periodico comunale Terlago Notizie. 

20 ottobre
Particolarmente corposo l’ordine del giorno del 

quarto consiglio, che ha visto i 15 consiglieri impe-
gnati in più di due ore di dibattito. Nella seduta sono 
state approvate le importanti modifiche allo Statuto 
comunale e al Regolamento consiliare ed è stato uffi-
cializzata la gestione associata con il Comune di Vez-
zano del Crm posto a Ciago (si rimanda su tali argo-
menti agli articoli dedicati). 

A questo si sono aggiunte le seguenti variazioni 
di bilancio: in ratifica ad una deliberazione di Giun-
ta è stata approvata la sistemazione della strada a 
servizio alla Malga Terlaga in Paganella e del percor-
so di mountain bike, mentre in variazione alla parte 
corrente sono stati votati la predisposizione di uno 
studio di fattibilità per un progetto preliminare per la 
valorizzazione della pietra conosciuta come “rosso 
Terlago”(verifica della dimensione attuale del giaci-

Consiliatura 2010-2015,
nei primi sei mesi sette consigli
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mento in prossimità della discarica a cura dell’ ing. 
Castelli, professore presso l’Università di Trieste), e 
l’incarico all’ing. Cattani di Trentino Mobilità per lo 
studio di un parcheggio presso i Laghi di Lamar. Inol-
tre in modifica della parte straordinaria è stato deciso 
di provvedere: alla manutenzione della fognatura, alla 
manutenzione straordinaria dell’acquedotto, alla pre-
disposizione del Piano regolatore per l’illuminazione 
pubblica (P.R.I.C), per ridurre i costi dell’illuminazio-
ne; ad un intervento per il mantenimento del patri-
monio silvo-pastorale, all’acquisto di arredi urbani 
(fontana Monte Terlago), all’acquisto di un mezzo per 
cantiere comunale, alla predisposizione di un proget-
to esecutivo per un impianto fotovoltaico sui vari edi-
fici pubblici comunali per circa 80 Kw complessivi di 
energia elettrica e alla predisposizione di un progetto 
preliminare per il magazzino comunale e la sede dei 
Vigili del Fuoco Volontari di Terlago (tutte variazioni al 
bilancio di previsione parte straordinaria).

Infine è stato rinnovata il comitato di gestione della 
scuola infanzia, confermando le nomine di minoranza 
e maggioranza del 23 giugno, ed è stato nominato il 
revisore dei conti per il Servizio di vigilanza boschiva.

18 novembre
In apertura di adunanza il Sindaco ha provveduto 

alla surroga del consigliere Noris Forti, dimessosi in 
data 11 novembre per assumere l’incarico di consi-

gliere nella neoeletta Assemblea della Comunità della 
Valle dei Laghi. Entra in Consiglio la prima non elet-
ta della lista Insieme per un futuro comune: Stefania 
Depaoli.

Si è quindi provveduto alla prima e seconda vota-
zione per l’elezione di un rappresentante del Consi-
glio comunale di Terlago nell’assemblea della Comu-
nità della Valle dei Laghi. Entrambe le votazioni non 
hanno provveduto a eleggere il rappresentante, no-
minabile per legge con i tre quarti dei voti del consi-
glieri presenti. La nomina è quindi rimandata al con-
siglio successivo.

29 novembre
In terza votazione con maggioranza semplice, co-

me previsto dalla normativa vigente, è stata eletta co-
me rappresentante del Comune nell’assemblea della 
Comunità della Valle dei Laghi Franca Belli, già con-
sigliere della precedente assemblea della Comunità. 

Il Sindaco e l’Assessore al bilancio Giovanna Ve-
rones hanno quindi dato lettura della relazione sul 
bilancio di previsione 2010, approvato il 28 genna-
io scorso dalla passata Amministrazione e oggetto di 
diverse variazioni nel corso dell’anno. 

Infine è stato votato l’assestamento al bilancio di 
previsione 2010.

28 dicembre
Al momento in cui si va in stampa  è previsto  un al-

tro consiglio in data 28 dicembre.
Gli argomenti  da affrontare saranno:

•	 Proroga della convenzione per la Polizia Locale con 
il Comune di Trento e gli altri comuni della Valle.

•	 Surroga del consigliere Noris Forti nella Commis-
sione Elettorale in quanto Consigliere dimissiona-
rio per aver assunto la carica di  Vicepresidente 
della  Comunità di Valle.  

•	 Conferma del mantenimento delle quote di parte-
cipazione da parte del Comune in alcune società.

•	 Modifica del regolamento di contabilità 
•	 Adesione del nostro Comune a Trentino Riscossio-

ni Società funzionale alla copertura di alcuni servizi 
da parte del Comune.

•	 Concessione alla società Paganella 2001 (impianti 
di risalita di Andalo) del diritto di superficie su dei 
terreni di proprietà comunali ove sono collocate  le 
costruzioni degli  impianti di risalita.

Stefania Depaoli, con i suoi 23 anni è il membro più giovane del consiglio
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Dal punto di vista dei cittadini, non v’è nulla di più sa-
lutare, per il buon funzionamento della democrazia, del 
verificare che gli impegni presi da chi amministra siano 
effettivamente rispettati. In altri termini: verificare se al-
le parole seguono davvero i fatti.  

Per questo motivo abbiamo pensato di utilizzare lo 
spazio a nostra disposizione per parlare con i voi citta-
dini, per spiegarvi come alle parole (cioè agli impegni 
previsti nel nostro programma) faremo seguire i fatti. 
Ecco quindi, in sintesi, i nostri obiettivi per l’anno 2011. 

La nuova scuola  elementare
Stiamo seguendo con impegno e passo per pas-

so i lavori per  la realizzazione della nuova Scuola 
Elementare. La ditta incaricata  sta procedendo  so-
lertemente e nel rispetto dei  tempi previsti dall’affi-
damento dei lavori. Nei prossimi mesi si procederà 
all’acquisto degli arredi delle nuove aule e, anche con 
l’aiuto degli uffici del Comprensorio C5 (ancora atti-
vo in taluni servizi fino a quando non sarà a regime la 
Comunità di Valle), all’acquisto delle attrezzature per 
la nuova cucina. Il nostro obiettivo, se tutto proce-
de senza intoppi, è quello di iniziare il prossimo anno 
scolastico già nella nuova struttura.

Realizzazione del magazzino comunale e per i VVF
Con i contributi PAT ed ulteriori fondi comunali, 

nell’area dove era stata prevista la realizzazione del 
CRM Lagostel, intendiamo  realizzare il nuovo ma-
gazzino comunale e quello per i nostri Vigili del Fuo-
co. Da un lato, vogliamo costruire un luogo decoro-
so per un’istituzione  fondamentale ed indispensabile 
per la nostra Comunità e contemporaneamente ri-
sparmiare sui pesanti costi annuali di affitto (20 mila 
euro annui circa). 

Realizzazione impianti fotovoltaici:
Nei primi mesi del prossimo anno realizzeremo al-

cuni impianti fotovoltaici per  la produzione di energia 
elettrica. Essi saranno posizionati su diversi edifici co-
munali con una potenzialità complessiva di circa  80 
KW. Questa iniziativa, accanto alla sostituzione delle 
attuali lampade negli edifici comunali - già in atto in 
questi giorni - porterà ad un notevole alleggerimen-
to della bolletta elettrica pagata del nostro Comune. 

Manutenzione straordinaria  illuminazione pubblica
Adotteremo nei prossimi mesi il PRIC - il piano per 

l’illuminazione pubblica - documento preliminare ad un 
piano graduale di interventi per sostituire, ove neces-
sario, e dotare di soluzioni tecnologiche meno costo-
se l’intera rete dell’illuminazione pubblica, per renderla 
maggiormente efficiente ma soprattutto  meno costosa.

Cimitero di Covelo
Siamo in attesa della quantificazione del contribu-

to Provinciale, dai noi richiesto in questi ultimi mesi, 
per dare il via ai lavori di ampliamento del cimitero di 
Covelo. Per la nostra Comunità sarà un impegno no-
tevole, ma riteniamo questa iniziativa prioritaria e or-
mai non più rinviabile, considerati gli spazi e la situa-
zione delle sepolture attuali.

Viabilità
La situazione della viabilità nel nostro territorio è si-

curamente sotto gli occhi di tutti.
I punti di maggior criticità sono rappresenta-

ti dall’attraversamento del paese di Terlago e  dalla 
pericolosità del bivio sulla 45 bis. Su questi aspet-
ti durante la scorsa estate abbiamo avuto frequen-
ti incontri con i Responsabili degli Uffici provinciali 
responsabili della viabilità e anche con l’Assessore 
provinciale ai lavori pubblici Alberto Pacher. Per  la 
soluzione dell’immissione sulla gardesana abbiamo 
avuto garanzia che nel 2011 il problema verrà ade-
guatamente affrontato, mentre per l’attraversamento 
dell’abitato di Terlago in questi giorni stiamo valutan-
do delle possibili soluzioni, in modo da affrontare il 
problema in modo graduale nei prossimi anni. 

Adeguamento complesso Malga Terlago sul mon-
te Gazza

Riteniamo importante potenziare il ristorante della 
Malga Terlago sul monte Gazza. L’apporto alla cas-
se comunali del canone d’affitto è rilevante per il bi-
lancio del nostro comune. Per questo motivo l’idea 
è quella di aumentare la capacità ricettiva dell’attua-
le ristorante durante i mesi invernali, per evitare  che 
il locale perda competitività e venga marginalizza-
to rispetto alle altre strutture esistenti in zona, che si 
stanno potenziando.  

Gruppo
Insieme per un futuro comune
Il nostro impegno nei prossimi mesi
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Sistemazione primo tratto via F.lli Negriolli a Terlago
In Via F.lli Negriolli a Terlago intendiamo interveni-

re per rinforzare il  muro di sostegno della strada, nel 
primo tratto, e per sistemare l’illuminazione pubblica.  

Manutenzione straordinaria strade, vie e piazze
Intendiamo intervenire con l’asfaltatura di alcuni 

tratti di strada a Monte Terlago ed alle Vallene, e con la 
sistemazione della via Defant nel centro di Terlago, Al-
tri interventi saranno quelli di consolidamento e manu-
tenzione di muri e strade che stanno franando (ad es. il 
doss “della Gennara” ecc.). Vi saranno poi la sistema-
zione del piazzale retrostante il Municipio e la manu-
tenzione straordinaria della strada forestale in Gazza.

Abbiamo in programma l’individuazione di soluzioni 
per una decorosa sistemazione della piazza di Covelo 
e per la realizzazione di una piazzetta con parcheggi 
a Maso Ariol).

Interventi di ripristino ambientale sul lago di Terla-
go e sentieristica

In collaborazione con la Provincia, che ha già assi-
curato la propria disponibilità, daremo attuazione ad un 

importante piano di pulizia e sistemazione delle rive del 
Lago di Terlago. La Provincia ha istituito da pochi gior-
ni un team di esperti dei vari Servizi provinciali, per cer-
care di affrontare e risolvere le criticità del nostro lago. 

Parcheggio Laghi di Lamar
Nei prossimi mesi  realizzeremo una serie di par-

cheggi nella zona tra i due Laghi a Lamar per assicu-
rare regolarità ed ordine al transito delle autovetture 
durante l’estate, in attesa della realizzazione del  fu-
turo  parcheggio di attestamento, che rientra nel pia-
no attuativo generale sulla zona naturalistica e che ri-
chiede una specifica variante al PRG. 

Opere urbanizzazione primaria zona laghi Lamar 
Intendiamo realizzare un primo tratto di posa delle tu-

bature dell’acqua, luce e fognatura dalla zona “ai cape-
tani“  fino alla zona dei “fogolari” (primo passo  per la re-
alizzazione della rete idrica e fognaria ai laghi di Lamar).

Centro culturale ex Segheria 
Sostituzione caldaia e successiva isolazione del 

tetto. 

LAGO DI TERLAGO: UN TEAM DI ESPERTI CONTRO L’EUTROFIA DELLO SPECChIO LACUALE

L’esperienza acquisita da un team di esperti nel salvare dal degrado piccoli laghi trentini di valore turistico e naturalistico - 
quali il lago di Serraia e di Caldonazzo - verrà messa a buon frutto anche per risanare il lago di Terlago. 
La causa di tale degrado si chiama eutrofia, ossia l’ipernutrizione delle acque. I laghi naturali sono ecosistemi fragili e la 
progressiva antropizzazione dei territori circostanti, l’utilizzo delle loro acque per diverse finalità incidono profondamente sul 
loro equilibrio ed evoluzioni naturali.
Il team di esperti dei diversi Servizi provinciali interessati (Agenzia provinciale per la protezione dell’ambiente, Servizio Bacini 
montani, Servizio Utilizzazione delle acque pubbliche, Servizio Geologico, Servizio Valutazione ambientale, Servizio Conser-
vazione della natura e valorizzazione ambientale, Servizio Foreste e fauna, Agenzia per la depurazione, Azienda provinciale 
per i servizi sanitari, Fondazione Edmund Mach) eseguirà i preventivi monitoraggi e promuoverà i necessari interventi di recu-
pero e risanamento. Nell’agenda di tale gruppo di lavoro, priorità è stata attribuita ai laghi di Terlago e di Ledro.
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Gruppo
Campanile con Rondini
Le nostre perplessità

Dalle elezioni amministrative del maggio scorso 
questa è la prima occasione ufficiale per comunicare 
con i nostri censiti.

Da parte nostra è doveroso ringraziare tutte le per-
sone che ci hanno accordato ancora una volta la loro 
fiducia. Il nostro gruppo ha raccolto ancora 500 con-
sensi e nel paese di Monte Terlago ha vinto a scapito 
della lista Insieme.

Nell’attuale sistema legislativo, le liste presentano 
un programma amministrativo pensato, mirato, in ba-
se alle esigenze della popolazione e questo rimane un 
documento da seguire e realizzare.

 Le variazioni che si dovessero prospettare a volte 
sono delle necessità che si presentano durante la legi-
slatura, ma l’impianto principale deve restare.

 Questo non sembra il caso dell’attuale maggioran-
za che, dopo soli sei mesi, su importanti lavori ritiene 
di avere sbagliato completamente previsioni.

Ad esempio il magazzino comunale e la sede dei 
Vigili del Fuoco. In campagna elettorale la lista Insie-
me ha sbandierato che l’unica soluzione è quella di 
costruire dette opere sotto il parcheggio comunale di 
Braidon, evidenziando la posizione strategica, il note-
vole risparmio e altre cose ancora. Solo parole al ven-
to, dopo sei mesi l’opinione è totalmente cambiata, 
adesso la maggioranza ha deciso di prevedere la co-
struzione nella zona artigianale di Lagostel, al posto 
del CRM (centro raccolta materiali), che invece non 
verrà più costruito. Infatti la maggioranza ha votato 
una convenzione con il comune di Vezzano, obbligan-
do i propri censiti a portare i rifiuti ingombranti nella 
discarica Di Ciago. 

Terlago è forse l’unico comune del Trentino che non 
realizzerà questa importante opera sul proprio territo-
rio comunale. Ricordiamo che il CRM era solo da ap-
paltare in quanto la nostra maggioranza lo aveva pro-
gettato e già finanziato. La convenzione con Vezzano, 
qualora, per qualsiasi motivo venisse a cessare (è di 
anno in anno) obbligherebbe gli abitanti del comune di 
Terlago a tenersi i rifiuti nel proprio piazzale. 

Non solo, la maggioranza vuole far passare come 
motivazione il risparmio di 600.000 euro, da destinare 
alla realizzazione del magazzino comunale, del cimite-
ro di Covelo e altro, forse a loro sfugge che solo il cimi-

tero di Covelo costa circa 700.000 euro, il magazzino 
comunale e il magazzino dei Vigili del Fuoco può co-
stare circa altri 800.000 euro. Le idee sono molto con-
fuse sia sul dove, che sul quanto.

Il primo lavoro messo in atto dall’attuale maggioran-
za è stato il piano rifiuti, con un semplice atto, sposta-
re gli attuali cassonetti delle immondizie di pochi me-
tri, e con questo far credere che adesso tutto funzioni. 
In realtà ci troviamo tutti i bidoni delle immondizie sot-
to le finestre del Municipio come ottimo biglietto di 
presentazione e di prestigio per il Comune di Terlago. 

In fase invece di nomine degli assessorati, per la 
prima volta nella storia del Comune di Terlago, la fra-
zione di Monte Terlago è rimasta senza un Assessore, 
il quale possa portare in giunta le istanze del paese. 
Anche Covelo comunque non ha il suo Assessore di 
riferimento, infatti gli assessori nominati sono due di 
Maso Ariol e due di Terlago. Speriamo che dopo molti 
anni le frazioni del comune non  ridiventino  delle co-
lonie del capoluogo.

Altro punto di rilevo è quello della nomina del rap-
presentante comunale in seno all’assemblea della Co-
munità della Valle dei Laghi. Da parte nostra abbiamo 
ribadito che se fossimo stati interpellati e coinvolti in 
questa designazione saremmo stati disponibili a vo-
tare il nome proposto dalla maggioranza, per dare un 
segno di compattezza e unione di un intero consiglio 
comunale.

Il dialogo ed il coinvolgimento non è certo una virtù 
di questa maggioranza, non solo con le forze dell’op-
posizione, ma nemmeno al suo interno.

Infatti il consigliere di maggioranza Christian Depa-
oli ha intavolato un dialogo, a titolo personale, con il 
nostro gruppo sulla convergenza di un nome da pro-
porre alla votazione del consiglio comunale (Matteo 
Paissan), differente da quello proposto dalla maggio-
ranza stessa (Franca Belli). Dopo alcune riunioni an-
che il nostro Gruppo ha votato il nome proposto dal 
consigliere Christian Depaoli, in contrapposizione, 
appunto con quello proposto dalla maggioranza. Ri-
sulta chiaro che nemmeno al loro interno i consiglieri 
condividono quanto imposto dal sindaco, a conferma 
di questo è apparsa una nota sul quotidiano Adige, 
dove il sindaco dice che la posizione del consigliere 
”non sarà facilmente digerita dal gruppo di maggio-
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ranza”. Da parte nostra, come in aula, ribadiamo che 
la proposta di un nome fuori dai soliti schemi politici, 
avrebbe dato un grande impulso alla Comunità del-
la Valle dei Laghi e dato un equilibri di rappresentan-
za all’interno del consiglio comunale. Si prende atto 
che solo dopo sei mesi dall’insediamento la coesio-
ne non è proprio idilliaca come qualcuno vorrebbe far 
credere.

Noi in questi mesi non abbiamo interpretato il no-
stro ruolo di opposizione come un ruolo di battaglia a 
tutti i costi contro chi governa, ma ci siamo resi dispo-
nibili più volte a collaborare dove ci fosse stato richie-
sto. Questo non vuole certo dire di approvare le linee 

guida della maggioranza, il nostro ruolo sarà quello 
della critica costruttiva, quello di controllare l’operato 
di chi governa, esclusivamente in favore della popo-
lazione. Purtroppo la maggioranza invece sembra di-
struggere quanto noi avevamo proposto e finanziato 
in fatto di opere pubbliche.

Sarà nostro preciso dovere onorare tutte quelle per-
sone che hanno riposto fiducia nel nostro Gruppo, 
con dedizione e dialogo continuo, approccio che ci ha 
sempre contraddistinto. Sarà anche nostro compito 
informare la popolazione sul reale svolgimento del la-
voro degli amministratori, ai quali auguriamo buon la-
voro in favore della nostra comunità.
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I primi interventi di ripristino dell’area
Da anni i Laghi di Lamar sono una comprensibile attra-

zione per tutti coloro che, esasperati dal caldo della città 
e dei paesi dei nostri dintorni, cercano un luogo di svago 
in un ambiente naturalistico di invidiabile bellezza. E ogni 
anno mille polemiche travolgono il Comune di Terlago. Per 
questo motivo è stata avviata una profonda riflessione sul-
la questione, che ha portato l’Amministrazione comunale a 
predisporre una serie di piccoli interventi nei mesi scorsi, 
al fine di restituire ai residenti di Terlago ed ai turisti la zona 
dei Laghi di Lamar pulita e vivibile, anche nei momenti di 
maggiore afflusso. 

Un percorso quello avviato in questi mesi che avrà co-
me fine, nei prossimi anni, una gestione più sostenibile e 
più rispettosa dei Laghi di Lamar, per favorire chi ama pas-
seggiare o pedalare, con accessi pedonali o ciclabili, ridu-
cendo la pressione del flusso automobilistico che investe 

la zona e rendendo frequentabili le vaste aree boschive e 
panoramiche che costeggiano i laghi, con sentieri segnala-
ti e tabelle. L’idea è quella di gestire i laghi di Lamar come 
si farebbe con un Parco naturalistico,  attraverso un piano 
attuativo per valorizzare l’intera area.

I Fogolari
Da agosto le strutture per i fuochi presenti nei pressi del 

Lago Santo non ci sono più. L’iniziativa si è resa necessaria 
in seguito all’evidente degrado sia naturalistico che igieni-
co dell’area e per problemi di sicurezza, legati al rischio di 
incendio.

Molte le motivazioni: il frequente abbandono di fuochi 
ancora attivi, spesso accesi sul nudo terreno o senza pre-
stare le dovute precauzioni, i rifiuti abbandonati, i compor-
tamenti irrispettosi dell’ordine pubblico, con musica ad al-
to volume e auto in sosta un po’ ovunque. 

Laghi di Lamar,
interventi e iniziative per proteggerli

Il Lago di Lamar in autunno
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L’area è sempre disponibile per i pic-nic con tavoli e 
panche, con la speranza di ricondurre la frequentazione dei 
cosiddetti fogolari all’interno dei canoni del rispetto verso il 
territorio e verso gli altri. Nel contempo l’Amministrazione 
sta individuando uno spazio alternativo dove consentire - 
in sicurezza - ai cittadini di organizzare grigliate all’aperto.

Accanto all’abbattimento, si è inoltre provveduto a im-
porre, tramite idonea ordinanza, il divieto di accensione 
fuochi sull’intera area dei Laghi di Lamar e la disposizio-
ne di idonei segnali informativi sulla corretta fruibilità del-
la località.

Parcheggi e viabilità
L’Amministrazione si sta muovendo per trovare una de-

finitiva e adeguata regolamentazione della viabilità e mo-
bilità dell’area, in particolare durante la stagione estiva. A 
tale fine è stata coinvolta Trentino Mobilità, la società che 
gestisce le aree di sosta per il Comune di Trento, per effet-
tuare uno studio di fattibilità in merito alla riorganizzazio-
ne dell’accesso e della sosta nell’intera zona, preservando 
tutti i diritti dei residenti. 

A tal fine, da metà luglio e per circa un mese, è stato 
messo in funzione un contatore di veicoli nei pressi della 
località  Le Vallene. Ciò ha permesso di quantificare il flus-
so in entrata all’area dei laghi (i dati nel riquadro a lato).

Durante l’estate, è stato istituito un divieto di fermata e 
sosta lungo la carreggiata stradale per limitare i parcheggi 
indiscriminati che caratterizzano il periodo estivo. 

Infine, sempre maggiori sono stati i controlli degli agenti 
della Polizia municipale per verificare la corretta sosta degli 
autoveicoli e della Guardia forestale, per evitare il campeg-
gio abusivo e l’accensione di fuochi.

Trasporto pubblico
Per disincentivare l’utilizzo del mezzo privato per raggiun-

gere i Laghi di Lamar, sono state istituite (in collaborazio-
ne con la Trentino Trasporti) due nuove corse di pullman da 
Trento e ai Laghi: alle ore 12 in andata e alle ore 17 in ritorno.

Rifiuti
Sono stati eliminati i bidoni di raccolta indifferenzia-

ta presenti lungo le due spiagge dei laghi; risultava infatti 
contraddittorio disporre di cestini di raccolta indifferenzia-
ta, quando uno degli obiettivi primari del Comune è la cor-
retta e sostenibile gestione dell’ambiente. 

Un’isola ecologica per il conferimento dei rifiuti differen-
ziati è stata posta nella piazzola tra i due laghi, ritenendo 
questa una posizione maggiormente visibile, con esposi-
zione di un’adeguata cartellonistica informativa sul rispetto 
dell’ambiente. 

AI LAGhI DI LAMAR PIù DI 12 MILA PASSAGGI 
DI VEICOLI IN 30 GIORNI

12.649 veicoli sono transitati dalla strada dei Laghi 
di Lamar nel periodo compreso tra il 17 luglio e il 15 
agosto, con una media giornaliera di 421 passaggi 
(totali in andata e in ritorno) al giorno (362 nelle ore 
diurne, 59 in quelle notturne) e un traffico medio 
orario di 17 mezzi.
Ai Laghi c’è stato il pienone il 17 luglio (838 passaggi 
totali giornalieri), mentre il valore minimo di transito è 
stato registrato il 13 agosto, giornata di brutto tempo 
(119 veicoli in passaggio).

Gli ex fogolari
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In merito al servizio di raccolta e smaltimento dei 
rifiuti la nuova Amministrazione comunale di Terlago 
ha voluto considerare prioritarie soluzioni che per-
mettessero – a parità di qualità del servizio offerto – 
un risparmio in termini di risorse finanziarie comunali.

Per questo motivo è stato deciso di non procedere 
nella progettazione  e costruzione di un Centro di rac-
colta materiali (CRM) da gestire in proprio in località 
“Lagostel”, ma si è preferito convenzionarsi con il vi-
cino comune di Vezzano per la gestione associata del 
Crm di Ciago, attivando fin dal primo novembre 2010 
il servizio di conferimento rifiuti anche per gli abitanti 
di Terlago e frazioni. 

L’accordo garantisce un duplice risparmio: il pri-
mo è un risparmio notevole di denaro pubblico, circa 
600 mila euro che sarebbero risultati necessari per 
la costruzione dell’opera; il secondo riguarda le spe-
se di manutenzione e gestione del centro, visto che 
saranno condivise al 50% con il comune di Vezza-
no. Il contenimento dei costi, quindi, non è più solo 
un obiettivo per una gestione efficiente ed efficace 
dell’amministrazione comunale, ma diventa un obbli-
go morale, per garantire ai cittadini una gestione ocu-

Due Comuni e un solo
Centro di raccolta materiali:
per risparmiare e riciclare meglio

lata del denaro pubblico ed evitare che le famiglie si-
ano caricate da costi evitabili, visto anche il periodo 
di forte difficoltà economica e di difficoltà di bilancio.

Le risorse risparmiate potranno essere investite in 
altre opere destinate alla nostra comunità. In partico-
lare, tali risorse finanziarie saranno riutilizzate, insieme 
ai relativi contributi della Provincia, parte per la siste-
mazione del cimitero di Covelo e parte per la costru-
zione del magazzino comunale e del magazzino dei 
Vigili Volontari del Fuoco (magazzini che attualmente 
sono posti in locali in affitto, per un costo annuale di 
circa 20 mila euro). Inoltre si è potuta garantire la co-
stante presenza di un addetto che, oltre a collaborare 
nella gestione del centro, si occuperà della pulizia del-
le isole ecologiche e dei contenitori di raccolta rifiuti 
sull’intero territorio comunale di Terlago.

L’accordo, raggiunto con l’interesse di entrambi le 
Amministrazioni, comporta quindi per il Comune di 
Terlago un notevole risparmio ed è un primo esempio 
di efficace collaborazione tra diverse realtà comunali: 
questo in linea con il principio di sovra-comunalità e 
in piena armonia con quanto previsto dagli obiettivi e 
competenze della Comunità di valle.
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IL CRM DI CIAGO

Il Centro Raccolta Materiali, situato sulla strada tra Covelo e Ciago  è aperto il martedì dalle 8.30 alle 11.30, 
il giovedì dalle 13.30 alle 16.30 e il sabato dalle 8.30 alle 12. Da gennaio 2011 sarà prevista anche un’ulte-
riore apertura al sabato pomeriggio (dalle 13.30 alle 16.30).

Il  Crm di Ciago è attrezzato per ricevere:

•	 verde, ramaglie, legno naturale e verniciato (assi, cassettine, mobili, sedie..),

•	 cartone, carta, imballaggi in plastica (anche quelli voluminosi, come taniche, fusti, bidoni, purché privi di 
evidenti residui e non abbiano contenuto rifiuto pericoloso),

•	 oggetti voluminosi in plastica come sedie e tavolini da giardino (che non devono essere conferiti nei 
cassonetti stradali),

•	 contenitori e lastre in vetro, lattine e contenitori in banda stagnata, ferro, metallo (sedie, cerchioni, reti, 
biciclette…),

•	 abiti usati in buono stato,

•	 apparecchiature elettriche ed elettroniche (radio, elettrodomestici, cellulari, strumenti elettrici, fotoco-
piatrici, fax,…),

•	 rifiuti pericolosi domestici (vernici, solventi, bombolette o contenitori con il simbolo di pericolosità),

•	 batterie ed accumulatori, filtri dell’olio, neon e lampade,

•	 ingombranti domestici (divani,poltrone, materassi, cuscini),

•	 olio alimentare, olio minerale esausto,

•	 beni durevoli (frigoriferi e congelatori, lavatrici e lavastoviglie, televisori e computer, condizionatori d’a-
ria), toner esausti.

I rifiuti portati al Crm dovranno essere separati per tipologia di rifiuto (carta, plastica, abiti usati ecc…)  
altrimenti non saranno accettati – ad esempio non sarà possibile conferire la carta mischiata alla plastica 
oppure agli abiti usati o altro.

RACCOLTA DIFFERENZIATA

Il servizio di raccolta dei rifiuti nel nostro Comune è costantemente monitorato  sia nelle quantità 
prodotte, quanto  nelle modalità di conferimento da parte dei cittadini. La quantità di rifiuto differenziato 
nel corso del 2010 nel nostro Comune è risultata pari al  79% con un certo incremento rispetto al dato 
precedentemente rilevato. Siamo tuttavia ancora ad un valore leggermente inferiore  rispetto agli altri 
Comuni  della Valle dei Laghi, che hanno già superato la soglia dell’80%  ma, con un po’ di buona vo-
lontà, possiamo sicuramente fare meglio e di più.

IL RICICLABOLARIO

Nell’intento di facilitare il quotidiano compito di differenziazione dei rifiuti, Asia ha predisposto un Rici-
clabolario, una sorta di guida alla raccolta, che verrà prossimamente distribuita a tutti gli utenti.
Per maggiori informazioni visitate il sito di Asia: www.asia.tn.it.
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ISOLE ECOLOGIChE

L’Amministrazione sta attuando una profonda riorganizzazione delle isole ecologiche presenti nei nostri 

abitati, allo scopo di ridurne il numero e di spostare quelle situate in zone fuori mano, troppo spesso 

oggetto di cattivo utilizzo da parte di coloro che, per pigrizia o incuria, vi abbandonano qualsiasi tipo di 

rifiuto. 

Il progetto di riordino delle isole ecologiche non è ancora completato, tanto che sono previsti ulteriori 

interventi. Quanto finora attuato risponde a esigenze ritenute prioritarie e a situazioni che non consen-

tivano ulteriori indugi. Nel futuro saranno previsti altri interventi, al fine di individuare il migliore posizio-

namento di tutte le isole ecologiche presenti sul nostro territorio. La riduzione delle isole ecologiche ri-

sponde innanzitutto all’esigenza di ridurre i costi di carico/scarico dei cassonetti da parte di A.S.I.A. oltre 

che ad un evidente aspetto di maggior ordine e pulizia del territorio.

IN PRIMAVERA ARRIVANO LE GIORNATE DEL TRITURO E LA CONSULENZA SUL COMPOSTAGGIO

In primavera per chi interessato verrà organizzata la “giornata del trituro”: un operatore, messo a dispo-

sizione da Asia, si recherà a domicilio per procedere alla triturazione di ramaglie e quant’altro derivi dalla 

pulizia dei nostri orti e giardini. Il materiale triturato potrà poi essere utilizzato per il compostaggio do-

mestico o conferito al Crm.

L’Amministrazione provvederà a pubblicare apposito avviso indicante le date e le modalità di prenota-

zione. 

Sarà inoltre attivato un servizio di consulenza a domicilio per la pratica del compostaggio domestico.



17

n° 2/2010

Il 30 novembre la comunità di Terlago ha celebrato 
la Festa del Patrono, Sant’Andrea Apostolo. Il popolo 
di Terlago, da sempre, è stato posto sotto la custodia 
e protezione di questo Apostolo, amico e testimone 
del Signore Gesù.
Il nostro patrono insegna con chiarezza e continuità:
•	 la verità autentica dell’evento cristiano, che attra-

versa i secoli e le generazioni;
•	 la Fedeltà alla Chiesa madre e maestra, che riunisce 

la gente e la fa cosciente di un dono e di un Amore 
Divino particolare;

•	 l’ideale sottomissione e obbedienza, vissuta nella fe-
deltà al Vangelo e con testimonianza fino al martirio.
L’aggregazione solenne e istituzionale della comu-

nità che prega pubblicamente il proprio protettore dà 
testimonianza della fede cattolica cristiana; tutti i cre-
denti di Terlago si affidano infatti all’intercessione di 
Sant’Andrea presso Dio, per essere un popolo unito, 
pacifico, e accogliente nello Spirito.

Nella chiesa di Terlago non è presente la statua di 
Sant’ Andrea, ma vi sono due opere artistiche di gran-
de significato e pregio, ad indicare la devozione dei 
nostri nonni e genitori per il Santo: un dipinto del pit-
tore Francesco Giustiniani, che ha rappresentato nel 
1901 la storia dell’ Apostolo nel catino dell’abside del-
la chiesa, e una tela del pittore Tabarelli de Fatis, che 
possiamo ammirare dietro l’altare maggiore. 

La festa di Sant’ Andrea non è solamente una festa 
religiosa, è molto di più: è il senso di appartenenza ad 
una comune identità, quella del popolo di Terlago, che 
ha condiviso da secoli la stessa fede di Andrea in Cri-
sto Gesù e ha trovato in essa i  fattori fondamentali del 
suo vivere. Perché la nostra comunità è ancora oggi 
orientata  a sottolineare come l’intera storia umana, 
passata, presente e futura, sia illuminata dalla presen-
za continua dell’Emmanuele, il Dio con noi.  

a cura del Comitato pastorale di Terlago

S. Andrea Apostolo, patrono di Terlago: 
ricordare, raccontare, vivere

ChI ERA ANDREA?

Un ragazzo come tanti nella Galilea di 2000 
anni fa, tra gli apostoli è il primo che incon-
triamo nei Vangeli: il pescatore Andrea, nato a 
Bethsaida di Galilea, fratello di Simon Pietro.
Lo storico Eusebio di Cesarea (ca. 265-340) 
scrive che Andrea predica il Vangelo in Asia 
Minore e nella Russia meridionale. Poi, pas-
sato in Grecia, guida i cristiani di Patrasso e 
qui subisce il martirio per crocifissione: appeso 
con funi a testa in giù, secondo una tradizio-
ne, a una croce in forma di X, quella detta poi 
“croce di Sant’Andrea”. Questo accadde intor-
no all’anno 60, un 30 novembre.
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Come ogni inverno il Consorzio Paganella ski propone per gli abitanti del comune di Terlago delle ta-
riffe agevolate del 50% su tutti i tipi di skipass. Inoltre per chi è sprovvisto del materiale o per grandi e 
piccini alle prime armi con lo sci ecco una lista di scuole sci e noleggio attrezzature per vivere al me-
glio la Paganella.

SCUOLE SCI

ANDALO
Dolomiti di Brenta: Tel e Fax 0461/585353 - Cell. 335 5312520 - info@scuolaitalianasci.com - www.scuolaitalianasci.com 
Nuova Andalo: Tel. 0461/585680 – Fax 0461/589403 - andalo@nuovascuolasci.com - www.nuovascuolasci.com 
Associazione Maestri di Sci Paganella Ski Style: Tel e Fax 0461/589129 – info@paganella-ski.it - www.paganella-ski.it  
Olimpica Ski Center: Tel. 0461/585655 - Cell. 338 6164063 - www.scuolasciolimpica.it - scuolasciolimpica@yahoo.it
Eurocarving: Tel. 0461/585255 - Cell. 335 8355273 - grafica.photomarket@yahoo.it

FAI DELLA PAGANELLA
Fai della Paganella: Tel. 0461/583288 – Cell. 329 9027018 – info@scuolascifai.it - www.scuolascifai.it

NOLLEGGIO ATTREZZATURA

ANDALO
Nolo e deposito Ski Center: Tel. 0461/585600 – Cell 339 5215477 – info@noloskicenter.com - www.noloskicenter.com
Nolo Sci Andalo: Tel. 0461/585629 – Cell. 339 4307670 - info@noleggiosciandalo.it - www.noleggiosciandalo.it
Nolo e deposito Sci Ski Bar: Tel. 0461/589101 – Fax 0461/58999515 – www.skibar.it - info@skibar.it 
Rent and Go Andalo: Tel. 0461/589737 – Cell. 329 5943363 - andalo@rentasport.it - www.rentasport.it/andalo
Nolo Sci Olimpica: Tel. 0461/585655 – Cell. 338 6164063 – www.scuolasciolimpica.it - scuolasciolimpica@yahoo.it 
Nolo Sci di Bertagnolli Ivo: Cell. 338 9124463 – Fax 0461/585429 – ivobertagnolli@email.it 

FAI DELLA PAGANELLA
Ski Service by Mauro: Tel. 0461/583533 – mauro.cipriano@tin.it

* il prezzo dello Stagionale Skirama è determinato dal prezzo dello Stagionale Paganella scontato del 50% + € 50,00 di supple-
mento fisso Skirama

TIPO SKIPASS CAPODANNO STAGIONE PRE E FINE STAGIONE
2 ORE € 11,00 € 10,00 € 10,00
3 ORE € 14,00 € 13,00 € 12,00
4 ORE € 15,00 € 14,00 € 13,00
GIORNALIERO € 18,00 € 16,00 € 15,00
STAGIONALE PAGANELLA € 220,00 - -
STAGIONALE SKIRAMA € 270,00* - -

PREZZI RESIDENTI NEL COMUNE DI TERLAGO

Tempo di neve, tempo di Paganella
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Il 23 gennaio 2011 il grupo A.N.A. Covelo organiz-
za l’undicesima “Ciaspolonga sul monte Gazza – 4° 
trofeo caduti di Covelo”, gara non competitiva di 10 
Km da percorrere con le classiche ciaspole e aperta 
a tutti.

Il programma della giornata prevede ritrovo e par-
tenza in pullman da Covelo alle 7 per permettere l’ar-
rivo ad Andalo verso le 8.30. Da lì si sale con l’ovovia 
fino alla “Malga Terlago”, da dove avverrà la partenza 
alle 9.30 lungo un tracciato che dalla Paganella porta 
al monte Gazza, giunge al punto intermedio di ristoro 
alla Malga di Covelo, per poi proseguire in direzione 
della Bocca di San Giovanni e scendere (con o senza 
ciaspole) fino a Covelo. 

Alle ora 16 è prevista la premiazione a Covelo. 
Premi speciali:

•	 al gruppo A.N.A più numeroso: il 4° trofeo “Caduti 
di Covelo”;

•	 al 1° gruppo A.N.A più numeroso: buono spesa di 
200 €, coppa e cesto assortito;

•	 al 2° gruppo A.N.A più numeroso: buono spesa di 
150 €, coppa e cesto assortito;

•	 al 3° gruppo A.N.A più numeroso: buono spesa di 
100 €, coppa e cesto assortito;

•	 al 4° gruppo A.N.A più numeroso: buono spesa di 
50 €, coppa e cesto assortito;

•	 Saranno inoltre premiati anche tutti i gruppi con al-
meno 20 persone iscritte.
Per chi è interessato, sarà possibile partire anche 

da Ponte Arche (stazione autocorriere), dal Bar Am-

biez di Dorsino, dal piazzale della Chiesa di San Lo-
renzo e dall’hotel Londra di Molveno. Il servizio bus 
navetta provvederà a riportare le persone che hanno 
fatto richiesta al momento dell’iscrizione, senza alcun 
costo aggiuntivo.

La quota d’iscrizione è di 30 euro e comprende: 
ramponi da ghiaccio leggeri, viaggio in pullman Co-
velo - Andalo, risalita con impianto e buono pasto da 
consumare alla sede A.N.A. di Covelo (per motivi or-
ganizzativi i pasti verranno serviti fino alle 15.30)

Chi non è fornito di ciaspole le può autonomamen-
te noleggiare ad Andalo presso la partenza dell’ovo-
via e restituirle al termine della gara a Covelo.

Iscrizioni:
Il termine ultimo per le iscrizioni è venerdì 21 gennaio 
2011, chi è interessato può iscriversi presso:
•	 Sede A.N.A Covelo: tutti i giorni dalle ore 20 alle 22
•	 Ufficio Turistico Valle dei Laghi –  Via Roma 61, 

Vezzano email info@valledeilaghiturismo.it
•	 www.valledeilaghiturismo.it
•	 Bar Paganella - Piazza Sant’Andrea Terlago
•	 Bar Cin Cin – tutti i giorni esclusa la domenica - Via 

Brescia, Trento 
•	 Bar Rolly – Via per Trento, 1 Zambana
•	 Bar Ambiez – Via Nazionale 174, Dorsino

Per maggiori informazioni potete visitare il sito in-
ternet www.ciaspolonga.it oppure contattare Car-
lo Perli (0461 862042), Urbano Cappelletti (0461 
862072), Modesto Cappelletti (340 8443958)

a cura del Gruppo ANA di Covelo

Ciaspolonga 2011
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25a mostra micologica
intervista al dott. Brunelli

In ottobre si è svolta la mostra dei funghi, appun-
tamento ormai classico per la gente di Terlago ma 
non solo, perché con il passare degli anni, la mostra 
è cresciuta sempre più e sono in molti i visitatori che 
arrivano dal Trentino e, qualcuno, anche da fuori re-
gione. Uno dei promotori della mostra, quest’anno 
arrivata alla 25a edizione, è Ermanno Brunelli, medico 
condotto di Terlago ora in pensione e, ovviamente, 
appassionato ed esperto di funghi con cui abbiamo 
fatto una chiacchierata.

Allora Dottore, quando è nata questa passione per 
i funghi?

«Nel 1961 sostituivo il dottor Bergamo a Monte 
Terlago, ed ero al bar alimentari di Augusta Nicolussi 
perché le chiamate le ricevevo lì. Un giorno vedo una 
tavolata piena di funghi, che Augusta avrebbe cuci-
nato per quelli che venivano a mangiare da lei e io 
guardavo questi funghi e non ne conoscevo nemme-
no uno. Da quel giorno ho cominciato ad interessarmi 
di funghi. Poco dopo, qualcuno mi disse che se vole-
vo imparare di più sui funghi dovevo andare dai “pi-
seti” (I fratelli Luigi e Vittorio Pisetta ndr)».

E ci andò?
«Sì. Cominciai ad andare a funghi con loro, Vittorio 

poi conosceva i funghi non solo con il nome volgare 
ma anche con quello latino. Poi ho cominciato a fre-
quentare il corso organizzato dall’Ing. Cetto, un gran-
de appassionato di funghi che voleva istituzionaliz-
zare un corso per ispettori micologici. Cetto trovò un 
alleato nel dottor Colombini (allora medico provincia-
le e poi funzionario al Ministero della Salute a Roma), 
interessato dall’aspetto sanitario dei funghi e riusci a 
fare in modo che Cetto ottenesse l’esclusiva per la 
formazione degli ispettori micologici che arrivavano a 
Trento da tutta Italia per seguire i suoi corsi».

Così dopo il corso, negli anni ’80 maturò l’idea di 
fare la mostra?

«Esatto. La prima mostra la organizzammo i fratelli 
Pisetta e io nel 1985. All’inizio era una cosa da poco 
e usavamo solo la sala piccola dell’ex segheria poi, 
andando avanti con gli anni, ci siamo allargati sem-
pre più fino alla dimensione attuale dove occupiamo 
tutta l’ex segheria».

Era tutta farina del vostro sacco oppure avete pre-
so spunto qua e là?
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«Per alcune cose ci siamo rifatti alle esperienze 
fatte da altri. Per esempio la scelta del periodo in cui 
farla: Pinè organizza una mostra a ferragosto, ma è 
troppo caldo e i funghi non si conservano bene, per 
lo stesso motivo non poteva durare una settimana 
come veniva fatto a Trento , la nostra si svolge in un 
arco di due giorni, il primo per la raccolta, la revisio-
ne e la classificazione, il secondo per la mostra vera e 
propria. Ottobre è il periodo migliore per la raccolta e 
abbiamo deciso per la seconda settimana di ottobre, 
per non accavallarci con quella di Rovereto».

Quello che mi colpisce è vedere così tante varietà 
di funghi, sono tantissimi…

«Grazie alla fitta rete di collaborazioni, riusciamo 
ad avere quasi 200 specie diverse. Bene o male so-
no sempre le stesse, con qualche piccola variazio-
ne nell’ordine del 10% in base anche all’andamento 
della stagione, e qualche nuovo fungo spunta sem-
pre fuori».

Come si diceva in precedenza la mostra è cresciu-
ta con l’andare del tempo, come mai?

«Perché le persone, specialmente quelle da fuori, 
si sono accorte che la mostra di Terlago non è inferio-
re a quella di Rovereto o, se si parla con extraregio-

nali, con quella di Vicenza o di Thiene nel vicentino. 
In più la gente è interessata, soprattutto per notare le 
differenze tra alcuni funghi. Per esempio ci sono due 
tipi di morette che si assomigliano ma quella “vera” è 
più piccola e fragile di quella “falsa” e c’è anche una 
differenza al tatto tra le due».

Da quel che si può intuire sono tante le persone 
che vi aiutano, quindi mi sembra doveroso chiudere 
con i ringraziamenti.

«Decisamente, sono tante le persone che devo rin-
graziare dai soci fondatori che non ci sono più come 
Vittorio e Luigi Pisetta, e i primi sostenitori Rolando 
Paissan, Renzo Cazzolli e Bruna moglie del Giorgio 
Marasca. Il cav. Onorio Dalpiaz, fondatore del grup-
po micologico Bresadola, Antonio Fondriest mico-
logo che mi aiuta nell’organizzare la mostra e l’ami-
co Giuseppe Anesi, grande appassionato di funghi ; 
inoltre il gruppo micologico di Pergine Valsugana, di 
Cles e della Val di Sole. Ultimi ma non per importan-
za, il gruppo anziani, fondamentale per l’organizza-
zione e che contribuisce anche economicamente, le 
scuole elementari che ci danno sempre una grande 
mano per abbellire la sala con i loro lavori, e le istitu-
zioni che sono sempre state presenti».

Il dott. Ermanno Brunelli riceve la targa ricordo per il 25° anno della manifestazione
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QUALI SONO I CAMBIAMENTI PIù RILEVANTI DELLO STATUTO?
Nel 2005 il Consorzio dei Comuni d’intesa con il Servizio autonomie locali redige uno statuto “tipo”, con 

parti variabili e personalizzabili da ogni Comune. I lavori della Commissione del Comune di Terlago iniziano nel 
2006 ma poi vengono sospesi. Riprendono nel settembre del 2010 e già in ottobre la Commissione presenta 
in Consiglio comunale la proposta di Statuto, che viene approvato nella seduta del 20 ottobre u.s.

Vediamo in sintesi le novità e le scelte operate dell’Amministrazione su alcuni temi chiave, mentre lasciamo 
ad una lettura più approfondita le altre parti dello Statuto, che è disponibile sul sito del Comune all’indirizzo 
www.comune.terlago.it.
•	 Si è voluta favorire la partecipazione popolare, fissando un numero minimo di richiedenti, per i seguenti isti-

tuti: referendum, richieste, petizioni e proposte, consultazione popolare. Inoltre si è voluto definire quali ti-
tolari del diritto/dovere di partecipazione non solo i cittadini iscritti alle liste elettorali ma anche i giovani re-
sidenti nel comune che abbiano compiuto 16 anni ed i cittadini non residenti che abbiano nel territorio del 
comune il centro e la sede della propria attività.

•	 Si è voluto valorizzare il Consiglio comunale: passeranno al vaglio dell’organo assembleare infatti i proget-
ti preliminari di opere pubbliche di importo superiore ai 250 mila euro (limite minimo di legge) e saranno 
coinvolti maggiormente i consiglieri comunali, dato che sarà possibile assegnare loro un incarico specifico 
(“consiglieri incaricati”).

•	 Per quanto riguarda la Giunta si è prevista la possibilità di nominare Assessori esterni (massimo due) e si 
è inserita la figura del consigliere delegato, nominato dal Sindaco per deleghe speciali e per un periodo di 
tempo definito.

•	 Si è voluto poi dare dignità statutaria al “delegato di frazione”, persona già presente nei vari paesi che rife-
risce al Sindaco in merito alle istanze del territorio.

•	 Si sono inserite le commissioni speciali che richiedono l’apporto continuativo di consiglieri comunali ed an-
che di esperti e/o di figure esterne, su argomenti di particolare interesse per la Comunità.

•	 In tema di ordinamento e organizzazione degli uffici si è sancito il principio di separazione delle competen-
ze fra funzioni di indirizzo politico-amministrativo e competenze funzionali, con una parziale deroga a favore 
del Sindaco e della Giunta per atti amministrativi definiti e secondo le modalità definite in normative di indi-
rizzo (per es. il PEG).

Statuto Comunale di Terlago
Al lavoro la Commissione consigliare
Il Consiglio comunale approva il 20 0ttobre il nuovo statuto

PERChè è CAMBIATO LO STATUTO DEL COMUNE DI TERLAGO?
Tutto ha inizio con la riforma del titolo V della parte II della Costituzione, realizzata con la legge costitu-
zionale n. 3 del 2001, contenente significative novità quanto al ruolo degli enti locali, alle loro funzioni e 
ai loro rapporti con gli altri livelli di governo. In particolare: il riconoscimento costituzionale della loro au-
tonomia statutaria (art. 114, 2°c. Cost.) e della loro potestà normativa (art. 117, 6°c., secondo periodo 
Cost.); l’applicazione del principio di sussidiarietà, che individua nel Comune l’ente più vicino al cittadi-
no e al quale dunque attribuire preferibilmente le funzioni amministrative (art. 118, 1°c. Cost.); il supera-
mento dei controlli di legittimità e dell’eventuale controllo di merito sugli atti degli enti locali da parte di 
organi della Regione.
Nella nostra Regione autonoma tali disposizioni hanno trovato applicazione nella legge regionale n. 7 
del 22 dicembre 2004 “Riforma dell’ordinamento delle autonomie locali”, che richiede dunque un signi-
ficativo adeguamento degli Statuti comunali, chiamati a disciplinare con maggior discrezionalità taluni 
profili dell’ordinamento dei Comuni.
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Il 30 novembre si è tenuta presso la sala polifunzio-
nale di Covelo una serata informativa aperta alla po-
polazione riguardante internet. Le tematiche trattate 
sono state: la situazione dei collegamenti telematici 
a livello provinciale e, in specifico, le attuali possibili-
tà di connessione ad internet nel Comune di Terlago. 
Sono intervenuti come relatori l’ing. Paolo Simonet-
ti, dirigente del Servizio reti e telecomunicazioni della 
Provincia, l’ing. Mario Groff, direttore della Direzione 
servizi di Trentino Network, e Sandro Zenatti, General 
manager di Tecnodata Trentina.

L’ing. Simonetti ha portato all’attenzione del pub-
blico alcuni interventi che la Provincia Autonoma di 
Trento ha già messo in opera, sta portando a termine 
oppure ha in programma per il prossimo futuro:
•	 il progetto denominato Cabla, che ha consentito il 

collegamento di 53 sedi comunali a 1 Gbps e delle 
11 sedi ospedaliere presenti sul territorio a 2 Gbps, 
facilitando così l’utilizzo di un sistema di tele dia-
gnostica (PACS) per l’Azienda sanitaria;

•	 un progetto pilota sulla città di Trento, che ha por-
tato al  potenziamento e all’estensione della rete in 
fibra ottica (circa 40 km di sviluppo), quale presup-
posto per l’allacciamento delle utenze pubbliche 
più importanti (Università, Azienda Sanitaria, ecc.);

•	 il progetto Winet, che ha realizzato una tra le più 
estese reti wireless presenti in Europa; 

•	 la rete di dorsale di fibra ottica, che a Terlago è già 
presente e che entro il 2011 verrà ultimata con un 
totale di 90 nodi di rete e 750 chilometri di fibra ot-
tica per un costo di 130 milioni di euro;

•	 un progetto di estensione della fibra ottica, che, 
con i suoi 6.400 chilometri, permetterà di raggiun-
gere tutte le utenze private. Si prevede di conclude-

A Covelo
una serata informativa su internet
Nuove soluzioni per sopperire alla carenza della rete adsl

re la copertura entro il 2018 con un costo stimato di 
410 milioni di euro.
Il progetto Winet, che più interessa agli abitanti del 

Comune di Terlago (vedi riquadro), è stato poi ulte-
riormente approfondito dall’ing. Groff. Con i suoi 767 
siti, Winet consente la connessione a internet in quel-
le aree del territorio (circa 150 comuni) che non sono 
coperte dai servizi Adsl. 

Per ottenere maggiori informazioni su Winet, per in-
dividuare i punti di accesso e la copertura sul territo-
rio, per approfondire l’architettura e le caratteristiche 
tecniche della rete e per informazioni sugli operato-
ri disponibili per le installazione è possibile contatta-
re la Trentino Network (Via Gilli, 2 - 38121 Trento, tel. 
0461.020200, numero verde 800228048, www.trenti-
nonetwork.it).

L’ing. Groff ha infine accennato al servizio Luna. 
Luna è un servizio che permette una connessione in-
ternet gratuita se ci si trova all’aperto e si riceve il se-
gnale wireless Trentino Network. Il servizio non garan-
tisce però la banda ed è utile solo per un uso rapido e 
saltuario della rete. Un test di questo sistema potete 
però tranquillamente farlo nel centro di Terlago, Cove-
lo e Monte Terlago, dove la copertura di Luna è certa.

In ultima Zenatti ha introdotto i costi di installazio-
ne di varie tipologie di sistemi di connessione offerti 
da Tecnodata.

In conclusione l’Amministrazione Comunale, trami-
te il vicesindaco Paolo Decarli, ha informato che, in 
accordo con Trentino Network, si impegnerà nel bre-
ve periodo ad intensificare il segnale wireless presen-
te sul territorio. In seguito sarà effettuato uno studio 
complessivo con l’obiettivo di garantire la possibilità 
di connessione a internet a tutti i censiti.

ABITO A TERLAGO E VOGLIO INTERNET: A ChE CONNESSIONI POSSO ACCEDERE?

Ecco qualche suggerimento per capire a quali connessioni internet potete  accedere da casa vostra:
1. se dal vostro tetto vedete l’antenna Winet (Terlago: Municipio, Scuole, ex Asilo Defant; Covelo: edificio polifunzionale; 

Monte Terlago: edificio polifunzionale) e siete ad una distanza in linea d’aria inferiore ai 100 metri potete accedere ai 
servizi di connessione Winet. 

2. se dal vostro tetto vedete in linea d’aria la cima del Palon (Monte Bondone) potete accedere ai servizi Hiperlan offerti 
da Tecnodata Trentina S.r.l. 

Per essere comunque sicuri della tipologia di connessione alla quale si può accedere si consiglia di richiedere un 
sopralluogo a Trentino Network. Tale servizio sarà attivato entro le prime settimane di gennaio e sarà gratuito.
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Il cammino, avviato nel 2006 con l’approvazio-
ne della legge che istituiva le Comunità di Valle, si è 
completato lo scorso 24 ottobre con la prima elezio-
ne diretta degli organi rappresentativi del nuovo en-
te locale. 

I cittadini, con il voto a suffragio universale, hanno 
eletto direttamente il Presidente della Comunità del-
la Valle dei Laghi e i due terzi dell’Assemblea (9 con-
siglieri). Il terzo rimanente (6 consiglieri) è stato  no-
minato da ciascun consiglio comunale dei Comuni 
della valle: Cavedine, Vezzano, Terlago, Lasino, Ca-
lavino e Padergnone.

Competenze
Le Comunità di valle sostituiranno i Comprensori, 

ma non solo: la Provincia darà alle stesse più pote-
ri di decisione e competenze, che non sono solo 
delegati dall’ente provinciale, ma gestiti autonoma-
mente, dalla pianificazione urbanistica, allo sviluppo 
economico, dai servizi socio assistenziali alla scuola.

Le Comunità inoltre si troveranno a gestire il Fon-
do degli investimenti comunali di rilievo provinciale, 
fondo che fino alla riforma che ha modificato gli as-
setti istituzionali in base al principio di sussidia-
rietà era gestito direttamente dalla Provincia. In so-
stanza, da oggi saranno le Comunità a decidere se 
e quali opere comunali, di interesse sovra-comunale 
e provinciale, meritano di essere finanziate e qua-
li no.

I territori saranno chiamati a diventare quindi pro-
tagonisti delle loro scelte in una visione che sappia 
guardare al futuro, oltre le singole realtà comunali, 
e sappia valorizzare e mettere in rete le risorse e 
le competenze di tutta la valle, a vantaggio di tutti i 

cittadini e dei singoli comuni in termini di qualità dei 
servizi e di risparmio. 

Organi
Gli organi della Comunità sono: il Presidente, l’As-

semblea, l’Organo esecutivo e la Conferenza dei sin-
daci. 

Il Presidente eletto è Luca Sommadossi, che 
ha ottenuto il 56% dei consensi con il sostegno di 
tre liste: Pd, Patt e Unione per la Valle dei Laghi. Di 
queste tre liste all’interno dell’Assemblea sono sta-
ti eletti i seguenti componenti all’interno della mag-
gioranza: Noris Forti di Terlago, Luca Bassetti di 
Vezzano, Giorgio Poli di Padergnone, Rosanna Bo-
lognani di Calavino, Denis Pederzolli e Claudio Le-
ver di Cavedine. Fra gli eletti che andranno a forma-
re la minoranza in Assemblea troviamo il candidato 
Presidente Natale Sartori di Lasino, Walter Santoni 
di Calavino e Silvana Pisoni di Lavis. I sei compo-
nenti dell’Assemblea, nominati dai consigli comu-
nali dei sei paesi infine sono: Franca Belli per Ter-
lago, Paola Aldrighetti per Vezzano, Nereo Santoni 
per Padergnone, Lorenzo Cozzini per Calavino, Lu-
isa Ceschini per Lasino e Franco Travaglia per Ca-
vedine.

L’Organo Esecutivo, è stato nominato dal Presi-
dente ad inizio dicembre. 

La Conferenza dei Sindaci è composta da Gianni 
Nicolussi per Terlago, Eddo Tasin per Vezzano, Fe-
derico Sommadossi per Padergnone, Oreste Pisoni 
per Calavino, Eugenio Simonetti per Lasino e Renzo 
Travaglia per Cavedine.

La Sede della Comunità della Valle dei Laghi è a 
Vezzano. 

Le Comunità di Valle
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Presidente della Comunità della Valle dei Laghi, fi-
gura nuova nel panorama politico della nostra valle: 
come intende interpretarlo?

Questa figura è nuova per tutte le comunità del 
Trentino, in particolare per la Valle dei Laghi che non 
ha mai vissuto prima di adesso l’esperienza di una 
realtà politico/istituzionale che rappresentasse la 
Valle nel suo insieme.

Mi trovo quindi a dover interpretare un ruolo sicu-
ramente nuovo con i pro e i contro che questo com-
porta. Il lato positivo è rappresentato dal fatto che il 
nuovo ti permette di impostare il lavoro con maggior 
libertà e con  una metodologia poco vincolata all’e-
sperienza pregressa. Questo rappresenta allo stesso 
tempo anche un limite perchè non è possibile far te-
soro e valorizzare i vantaggi derivanti dall’esperienza.

In ogni caso credo che ogni ruolo politico e istitu-
zionale sia sempre da interpretare come servizio alla 
comunità e quindi come espressione di una rappre-
sentanza dei cittadini di questo territorio. 

Ritengo indispensabile mettersi sempre in un otti-
ca di ascolto e di vicinanza con il territorio in modo da 

saperne valorizzare le potenzialità e da poter svilup-
pare  un cammino condiviso pur nelle diversità e nel-
le specificità di ogni territorio. Costruire cioè percorsi 
partecipativi e coinvolgenti le persone del territorio. 

Un  altro aspetto importante è quello di riuscire a 
costruire un buon equilibrio con le amministrazioni 
comunali per affrontare aspetti anche immediati che 
coinvolgono le amministrazioni e nello stesso tempo 
riuscire ad impostare una strategia per i prossimi 10 
o 15 anni sui temi importanti per la Valle. 

Quali saranno le Sue priorità per la Valle?
Non ho priorità personali se non quella del mas-

simo coinvolgimento possibile dei cittadini attorno 
al governo e al futuro della nostra comunità. Penso 
quindi che le priorità vadano definite insieme sul-
la linea di quanto delineato in campagna elettorale. 

Penso tuttavia che la nuova assemblea dovrà af-
frontare priorità di breve,  medio  e  lungo periodo e 
che la capacità degli amministratori di trovare un giu-
sto  equilibrio fra queste tre priorità determinerà mol-
to probabilmente la riuscita di questa esperienza. 

Due parole con Luca Sommadossi
Presidente della Comunità Valle dei Laghi

Luca Sommadossi, Presidente: affari generali 
e rapporti istituzionali, bilancio e programma-
zione, personale e organizzazione uffici ed ur-
banistica.
Noris Forti, Vicepresidente: turismo, promo-
zione del territorio e artigianato.
Nereo Santoni, assessore: ambiente, fonti 
energetiche e ciclo dei rifiuti, sport.
Franco Travaglia, assessore: edilizia abitativa 
pubblica e privata e servizi pubblici.
Rosanna Bolognani, assessore: politiche so-
ciali, sanitarie e giovanili 
Luisa Ceschini, assessore: cultura, istruzione 
e formazione

LA GIUNTA DELLA NUOVA COMUNITà DI VALLE
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Inaugurato sabato 16 ottobre, il nuovo asilo nido 
“Campanellino” può accudire sino a trenta bambini 
ed è gestito da Sara Nicolini, già titolare da settem-
bre 2008 di un’analoga struttura a Fraveggio. Con lei 
le due educatrici Stefania Nardelli e Maddalena Tren-
tin e la cuoca Alida Corradini.

In via Omigo quindi porte aperte ai più piccoli: il 
servizio è infatti rivolto ai bambini dai 3 mesi ai 3 an-
ni, residenti a Terlago ma non solo, ed è in funzione 
dal lunedì al venerdì dalle 7.30 alle 18.

La struttura, importantissima per rispondere alle 
esigenze sempre più pressanti delle giovani coppie 
che si dividono tra lavoro e cura dei figli, è stata inau-
gurata alla presenza di don Tullio Paris, che ha bene-
detto i locali, dei rappresentanti dell’Amministrazione 
comunale e naturalmente di genitori e bambini, che 
hanno allietato con i loro giochi e le loro risate un po-
meriggio di grande soddisfazione per Terlago.

Inaugurato il nuovo asilo nido

Sara Nicolini
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Conciliare gli impegni di lavoro con la crescita dei figli può essere una vera corsa ad ostacoli. Quando en-
trambi i genitori lavorano, le acrobazie tra casa, ufficio e figli sono ancora più faticose. I buoni di servizio na-
scono proprio per aiutare i genitori che lavorano a svolgere meglio il proprio compito, favorendo la conciliazio-
ne tra impegni familiari e lavoro.

Cosa sono i buoni di servizio?
Sono dei titoli di spesa, concessi dalla Provincia Autonoma di Trento con il cofinanziamento del Fondo so-

ciale europeo, che consentono di ridurre i costi dei servizi di educazione e cura per i propri figli, presso struttu-
re dedicate, in orario extrascolastico e nei periodi di vacanza 
(fine settimana, giornate festive, vacanze estive, ecc.). Pos-
sono essere richiesti fino a tre buoni di servizio all’anno (cin-
que in caso di bambini fino ai 3 anni), con un valore massimo 
possibile tra i 900 e 1500 euro ciascuno.

Requisiti per accedere ai buoni di servizio:
•	avere figli tra i 3 mesi e i 16 anni di età (18 anni se diver-
samente abili);
•	essere residenti in provincia di Trento;
•	appartenere ad un nucleo familiare al di sotto delle soglie 
di reddito previste dall’apposito indicatore Icef secondo at-
testato rilasciato da un Caf;
•	concorrere alla spesa con un contributo pari ad almeno il 
10% del valore nominale del buono.
Inoltre entrambi i genitori devono essere occupati, in fase di 
assunzione o di formazione/riqualificazione in seguito a crisi 
occupazionale.
Per informazioni e richieste rivolgersi dal lunedì al venerdì, 
dalle 9 alle 18 alla Struttura Multifunzionale Territoriale AD 
PERSONAM di Trento (via Pranzelores 75, numero verde: 
800 163 870).

Lavorare e crescere bene i figli:
meno acrobazie con i buoni di servizio



28

Terlago notizie

Venerdì 1° ottobre, a partire dalle 20, alcuni Co-
muni trentini hanno illuminato con la luce rosa della 
prevenzione, un loro monumento storico. Anche Ter-
lago ha aderito all’iniziativa, colorando di luce rosa la 
Chiesa di S. Pantaleone.

L’Amministrazione comunale ha quindi partecipa-
to all’edizione 2010 della Campagna “Nastro Rosa” 
della Lilt, la Lega Italiana per la Lotta contro i Tumori. 
A ottobre, mese “rosa” dedicato da LILT alla preven-
zione del tumore al seno, è stata concretizzata una 
significativa alleanza tra i Comuni trentini, che nume-
rosi hanno risposto all’appello dell’associazione. Con 
Terlago, hanno infatti aderito: Trento, Ala, Albiano, Al-
deno, Arco, Borgo Valsugana, Bosentino, Caldes, 
Caldonazzo, Calliano, Campodenno, Canal San Bo-
vo, Carisolo, Cavalese, Cavedago, Cavedine, Cem-
bra, Cles, Faver, Giustino, Grauno, Grumes, Imer, La-
varone, Lasino, Lisignago, Lona, Lases, Mezzano, 
Mezzocorona, Moena, Mori, Nago Torbole, Nogare-
do, Padergnone, Primiero, Predazzo, Rovereto, San 
Michele, Segonzano, Soprapieve, Sover, Terragnolo, 
Tione, Ton, Tonadico, Torcegno e Vermiglio.

Fin dal 1989 la campagna Lilt, conosciuta con il 
simbolo del nastrino rosa, ha come obiettivo quello 
di sensibilizzare le donne sull’importanza della pre-
venzione e della diagnosi precoce dei tumori della 
mammella, informando anche sugli stili di vita corret-
tamente sani da adottare e sui controlli medici da ef-
fettuare.  A tale scopo e come di consueto, il mese di 
ottobre è stato dedicato interamente all’informazione 
e alla prevenzione oncologica. Per questo la Lilt ha of-
ferto visite gratuite presso il Centro Prevenzione LILT 
di Trento (Corso Tre Novembre 134, 0461/93.27.58, 
trento@lilt.it). Si ricorda che la Lilt conta in Italia 108 
sezioni provinciali. Una di queste ha sede in Valle dei 
Laghi, a Cavedine (via Ss. Martiri 3, 0461/56.89.89).

Per aiutare la Lilt è possibile contribuire trami-
te bonifico bancario all’Unicredit Banca, filiale di 
Trento (IBAN IT65V0200801802000081400501) 
o Cassa rurale di Trento, filiale di Trento (IBAN 
IT58R0830401809000009791051). In alternativa: 
conto corrente postale n° 13370382. Il tutto intestato 
a Lega Italiana per la Lotta contro i Tumori-Sezione 
Trentina ONLUS.

Campagna
“Nastro Rosa” LILT:
la Chiesa di San Pantaleone 
si illumina di rosa

L’IMPORTANZA DELLA DIAGNOSI PRECOCE – I DATI

In tutto il mondo occidentale, il tumore al seno è il primo tumore femmi-
nile sia per incidenza che per mortalità e la sua frequenza è in costante 
aumento, tanto da essere considerato alla stregua di una vera e propria 
malattia sociale. In Italia si calcola che nel 2010 i nuovi casi di tumore 
alla mammella saliranno a circa 42mila. In Trentino da anni è attiva la 
campagna di screening mammografico, per donne residenti che hanno 
tra i 50 ed i 79 anni, che sta dando risultati positivi: nel 2008 ben il 79% 
delle donne invitate hanno aderito allo screening e tra esse 109 sono stati 
i carcinomi diagnosticati. Però si può fare di più: l’obiettivo è da un lato 
l’adesione totale allo screening e dall’altro la più efficace educazione sani-
taria sui corretti stili di vita che aiutino a prevenire la malattia (alimentazio-
ne con molta frutta e verdura e pochi zuccheri, attività fisica, non fumare). 
Sconfiggere la malattia è possibile nella stragrande maggioranza dei casi, 
grazie soprattutto alla prevenzione e all’anticipazione diagnostica.
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Sabato 2 ottobre 2010 a Monte Terlago, pres-
so la Malga dei Laghi di Lamar, si è tenuta la prima 
serata del progetto “Per un sorriso in più”, iniziativa 
promossa dal Gruppo Giovani Interparrocchiale di 
Vezzano e nata dal desiderio di ricordare Elisa Ga-
dotti, una grande amica, che ora non è più con noi, 
scomparsa lo scorso marzo a causa di un tumore ra-
ro e difficile da curare. 

Come nasce il progetto? Sin da aprile si è crea-
to un gruppo di giovani, amici e conoscenti che, con 
l’appoggio del Gruppo Giovani, hanno dato vita ad 
una serata che potesse coniugare ricordo, informa-
zione e solidarietà. La serata ha visto alternarsi un 
primo momento di dibattito con una tavola rotonda 
dal titolo “Tumore: quale qualità di vita?” alla quale 
hanno preso parte don Carlo Chiomento, della Ca-
sa di Accoglienza la Madonnina di Candiolo (TO), il 
dott. Mario Cristofolini, presidente della Lega Italiana 
per la Lotta ai Tumori del Trentino e Daria Pedrini, co-
ordinatrice dei volontari della Lega Tumori ed il dott. 
Gino Zambaldi in qualità di coordinatore del tavolo. 
Inoltre sono intervenuti Serena Perli, docente presso 
il Corso di Laurea in Scienze Infermieristiche di Tren-
to e Alessandro Santoni, infermiere che lavora presso 
l’hospice, unità di cure palliative che si trova presso 
Villa Igea a Trento. Il dibattito, interessante e coinvol-

gente, ha toccato diverse tematiche e ha dato spa-
zio alle testimonianze personali mostrando in modo 
chiaro come il malato di tumore abbia molte necessi-
tà e non solo di tipo medico. Il malato, di qualunque 
età, per affrontare la malattia, ha bisogno di vivere 
una vita dignitosa e, per quanto possibile, circondata 
di affetti e normalità. 

Ha avuto luogo infine la cena a buffet e l’esibizione 
dei gruppi the Wilson e Stargazers che hanno coro-
nato la serata in allegria con la loro musica. Moltissi-
me persone hanno aderito all’iniziativa e questo rap-
presenta per noi un grande successo.

Elisa era tante cose: una figlia, una sorella, un’a-
mica, un’educatrice e molto altro, ma più di tutte 
era un’esplosione di vita. Il nostro ricordo di Elisa è 
bellissimo, colorato, pieno di amicizia, di gioia, ma 
anche di crescita e di impegno. Con il suo splendi-
do sorriso ha sempre messo il suo tempo e le sue 
energie a disposizione affinché potesse sbocciare 
un sorriso in più. É così che vogliamo ricordarla ed 
il titolo del progetto è indicativo di ciò che vogliamo 
trasmettere con questa iniziativa e con quelle che ci 
saranno nel corso del prossimo anno. L’obiettivo è 
quello di costruire, soprattutto tra i giovani ma non 
solo, un percorso di informazione e sensibilizzazio-
ne nei confronti di questa malattia e dei problemi 

“Per un sorriso in più”
ricordando Elisa Gadotti
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delle persone che ne sono affette affinché lo splen-
dido sorriso di Elisa faccia nascere ogni giorno un 
sorriso in più.

Ad oggi sono stati raccolti 4.697 Euro che verran-
no donati per metà all’ Istituto di Ricerca e Cura 
del Cancro di Candiolo e per metà alla Casa d’ac-
coglienza la Madonnina.

Il Gruppo Giovani Interparrocchiale di Vezzano rin-
grazia tutti quelli che hanno collaborato e hanno reso 
possibile questa serata: la Cassa Rurale della Valle 
dei Laghi, il Comune di Terlago, la Lega Tumori del-
la Valle dei Laghi, il Gruppo Giovani di Terlago, la Pro 
Loco di Terlago e il Gruppo C.R.I. della Valle dei Laghi. 

Il nostro impegno naturalmente non si ferma con 
questa prima serata ed anzi, dato il successo e l’af-
fluenza, il comitato organizzatore ha già in cantiere 
altre iniziative per l’anno 2011, affinché il progetto 
prosegua e si sviluppi sempre più. 

Per contribuire al progetto: le donazioni possono 
essere effettuate tramite bonifico bancario sul conto 
intestato a Gruppo Giovani Interparrocchiale Vezza-
no - IBAN IT 05 G 08132 01800 000040330889, cau-
sale “Per un Sorriso in più”.

Informazioni e contatti: 
blog: ggvezzano.blogspot.com
email: gruppogiovani.vezzano@gmail.com
cel: 3401245094

a cura del Gruppo Giovani Vezzano
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Negli ultimi anni la Cassa Rurale della Valle dei La-
ghi si è interrogata su come far evolvere il proprio si-
stema di interventi mutualistici a favore dei giovani, i 
cosiddetti premi di studio.

L’idea era quella di puntare ad un sistema che an-
dasse nella direzione di premiare la capacità del gio-
vane non di conseguire un diploma o una laurea ma 
di saper “guardare avanti” per progettare la propria 
crescita formativa individuale e professionale.

Si è quindi pensato ad un sistema di mutualità con 
i giovani che punti alla creazione di un filo-diretto con 
gli stessi attraverso la realizzazione di un database in-
formativo in grado di raccogliere il loro curriculum e 
una serie di notizie utili. Con l’ausilio di questo stru-
mento, i ragazzi possono alimentare periodicamente il 
proprio spazio aggiungendo elementi preziosi per far-
si conoscere e farsi aiutare. Nel contempo, la Cassa 
Rurale metterà a disposizione degli iscritti, all’interno 
di un database, tutta una serie di iniziative e opportu-
nità specifiche opportunamente selezionate per loro.

Arriva il portale “Oggi è domani” 
E’stato attivato quindi il nuovo portale www.oggie-

domani.net che permetterà agli iscritti di essere sem-
pre aggiornati sulle diverse iniziative promosse dalle 
Università, politiche giovanili, fondo sociale europeo, 
opera universitaria, fondazioni varie, imprese, Enti e 
associazioni.

Entrando sul portale, i giovani potranno scegliere il 
loro profilo tra i quattro proposti (“faccio le superiori”, 
“frequento l’università”, “cerco lavoro”, “lavoro già”) 
per trovare così, a portata di click, una serie di propo-
ste “selezionate e catalogate” per loro (dagli stage al-
le borse di studio, dai tirocii alle esperienze all’estero, 
da qualche proposta di lavoro estivo al tempo libe-
ro). Queste rappresentano le “prime opportunità” im-
mediatamente usufruibili attraverso la visualizzazione 
dei link ai relativi bandi.

Ai giovani viene chiesto di creare un profilo perso-
nale e di iscriversi, passaggio indispensabile per en-
trare nel network “Oggi è domani”; l’impegno della 
Cassa Rurale sarà poi quello di occuparsi dell’aggior-

namento del portale con opportunità sempre nuove e 
subito accessibili, inviando nel contempo agli iscritti 
delle newsletter periodiche con tutte le novità.

Spazio ai sogni dei giovani
All’atto dell’iscrizione utilizzando il box “Richiedi 

informazioni e dai spazio alle tue idee” il giovane avrà 
la possibilità di comunicare con la banca e laddo-
ve emergano delle necessità specifiche si organizze-
ranno degli spazi consulenziali con esperti in grado 
di ascoltare e consigliare. La Cassa Rurale, davanti 
a richieste convinte e motivate troverà le opportune 
risposte concrete in grado di sostenere economica-
mente le scelte dei ragazzi.

La Cassa Rurale della Valle dei Laghi vuole pun-
tare dunque al DIALOGO con i giovani motivati, 
pronti a mettersi in gioco per costruire il loro futu-
ro, ascoltandoli per valutare e realizzare insieme 
i loro “desideri possibili” mettendoli magari nelle 
condizioni di vivere “esperienze uniche”.

sito: www.oggiedomani.net
email: info@oggiedomani.net

AFFRETTATI AD ISCRIVERTI!
... e invita tutti i tuoi amici ad iscriverti al sito www.

oggiedomani.net
è ora di sintonizzarti sul tuo futuro.
Se sei uno studente, un laureato, o ti stai affac-

ciando al mondo del lavoro, la Cassa Rurale può aiu-
tarti a focalizzare i tuoi sogni. Scopri OGGI E’ DO-
MANI, il portale dedicato interamente ai giovani della 
Valle dei Laghi. Un network che ti mette in connessio-
ne con le università, centri di ricerca, enti e imprese, 
individua gli interventi da sostenere e ti dà una mano 
a orientarti tra le diverse scelte professionali. Entra. 
Naviga tra le proposte e crea il tuo profilo persona-
le: sarai sempre aggiornato sulle diverse opportunità 
per studiare, lavorare e crescere.

a cura di Luca Bolognani,
Cassa Rurale della Valle dei Laghi

Hai un’idea in testa?
un sogno nel cuore?
…Arriva “oggi è domani”, Il nuovo progetto giovani della Cassa Rurale Valle dei Laghi
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L’anno che volge al termine ha visto il Coro Paga-
nella impegnarsi in una serie di spettacoli dal taglio 
originale, attraverso cui i coristi hanno potuto arric-
chire la propria esperienza sperimentando forme mu-
sicali inedite, diverse dal tradizionale ambito del can-
to popolare e della montagna.

Da segnalare innanzitutto, il 9 maggio scorso, la 
partecipazione allo spettacolo dal titolo «Lo sguardo 
giù dal basso siamo noi», promosso dal MAG (Mu-
seo dell’Alto Garda) nell’ambito dell’iniziativa «Anti-
che strade dell’Alto Garda». Nella splendida cornice 
di Castel Drena, il Paganella ha eseguito le parti ca-
nore dell’opera composta dal musicista napoletano 
Giacomo Vitale, basata su di un racconto di Giorgio 
Falco e Sabrina Ragucci: un’amalgama originale di 

musica e letteratura suddiviso in cinque capitoli, at-
traverso cui i numerosi spettatori presenti hanno po-
tuto carpire al meglio le mille suggestioni e gli infini-
ti collegamenti spazio-temporali evocati dalla salita 
lungo l’antichissima «Via al castello» fra Dro e Drena. 
Dopo una prima esibizione all’aperto, lo spettacolo è 
stato riproposto in serata presso il Teatro comunale 
di Drena, sempre riscontrando una notevole parteci-
pazione di pubblico.

In occasione del 2 giugno, Festa della Repubbli-
ca, il coro ha invece presenziato all’inaugurazione 
dell’esibizione di arte contemporanea «Gemini Muse 
2010», negli spazi di Upload in via Suffragio a Trento, 
eseguendo il «Nuovo Inno Italiano» di Valentina Mio-
randi ed Emanuele Lapiana. Il testo dell’inno, una ri-

Un 2010 “sperimentale”
per il Coro Paganella

Il Coro Paganella a Castel Drena, in occasione dello spettacolo «Lo sguardo giù dal basso siamo noi»
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elaborazione in forma originale di alcuni articoli del-
la prima parte della Costituzione Italiana, costituisce 
una sorta di provocazione finalizzata a promuovere 
una riflessione sul valore della nostra identità nazio-
nale, ad oltre sessant’anni dalla proclamazione della 
Repubblica Italiana.

Queste originali iniziative non hanno certo com-
promesso la tradizionale attività concertistica del Co-
ro, in Italia ed all’estero: da ricordare, fra le numero-
se esibizioni, il concerto tenuto il 20 febbraio presso 
l’Auditorium di Vezzano assieme al Coro Trentino La-
golo ed alla Corale Sant’Elena, la tradizionale trasfer-
ta di maggio a Bad Füssing in Baviera ed, infine, la 
rassegna tenuta a Tesero il 4 settembre scorso, in oc-
casione del Sessantesimo anniversario di fondazione 
del Coro Genzianella, in onor del quale il Paganella si 

è esibito assieme al Coro Vetta di Ponte in Valtellina. 
Nel periodo natalizio, e già si profilano all’orizzon-

te numerosi e importanti appuntamenti: oltre ai tra-
dizionali concerti a Trento (chiese di Santa Chiara e 
San Pietro) e a Terlago, il Coro Paganella si è esibito 
a Monaco di Baviera, Regensburg e Rovigo. Sono in 
fase di ultimazione, inoltre, i lavori di registrazione e 
pubblicazione del nuovo album del Coro, la cui pre-
sentazione ufficiale al pubblico è prevista nel corso 
dell’anno 2011.

www.coropaganella.com   (in restyling)
www.facebook.com/coropaganella

a cura di Matteo Paissan, Coro Paganella 

ChE COS’è CORIDEA?

Coridea è un progetto pensato per i giovani tra i 12 e 

i 29 anni per avvicinarli al mondo della coralità alpi-

na, facendola conoscere nel suo insieme, partendo 

dall’esperienza musicale sul campo e approfonden-

dola attraverso competenze tecniche. Il progetto pre-

vede una didattica innovativa, con un grande utilizzo 

del supporto informatico per stimolare i partecipan-

ti e dare loro un’autonomia formativa nell’organizza-

zione del percorso. Tutto il corso è completamente 

finanziato per la parte tecnica e multimediale, l’unico 

costo da sostenere è la tessera associativa di 50 €.

Per maggiori informazioni visita il sito www.coridea.eu
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Il Piano Giovani Valle dei Laghi è una libera iniziativa 
dei sei comuni della Valle dei Laghi attiva e operante 
dal 2007. è il risultato della collaborazione fra istituzio-
ni locali, società civile e mondo giovanile per realizzare 
ogni anno azioni fatte dai giovani e per i giovani, com-
presi dagli 11 ai 29 anni.

Il Piano viene realizzato ogni anno con il contributo 
di Provincia, Comuni, Cassa Rurale della Valle dei La-
ghi e Comunità di Valle.

A livello concreto i progetti dei Piano Giovani ven-
gono scelti ogni anno da un Tavolo di confronto per 
le politiche giovanili, composto da 24 persone, rap-
presentative dei comuni, delle associazioni e dei gio-
vani. Comune capofila del Tavolo è, sin dall’inizio dei 
lavori, Terlago.

Da poco tempo si è assistito al quasi completo rin-
novo dei componenti del Tavolo, in concomitanza con 
le elezioni comunali, che hanno visto il cambiamento 
di Assessori o Delegati alle Politiche Giovani dei vari 
comuni.

Nuovo referente politico del Tavolo è ora Pao-
lo Decarli, vicesindaco del Comune di Terlago. Per 
quanto riguarda i rappresentanti di giovani e asso-
ciazioni, sempre per il Comune di Terlago, sono stati 
scelti rispettivamente Davide Dalfovo e Daniele Fer-
rari.

Nello stesso periodo il Ta-
volo ha anche scelto, tramite rac-
colta dei curriculum, colloquio personale e vo-
tazione segreta, il nuovo referente tecnico:  Veronica 
Sommadossi. Questo è incaricato in particolare di cu-
rare gli adempimenti inerenti al funzionamento del tavo-
lo, alla raccolta e all’istruttoria dei progetti, di suppor-
tare i responsabili dei progetti nella fase di esecuzione 
e di curare le informazioni inerenti allo svolgimento dei 
singoli progetti oltre che alle politiche giovanili generali. 

In quasi quattro anni di lavoro si è puntato prevalen-
temente sullo stimolare la partecipazione e l’attivazio-
ne dei ragazzi del nostro territorio. Fin ora sono stati 
approvati e attivati 45 progetti: circa 10 ogni anno. 

Per l’anno 2011 sono in corso d’approvazione 12 
progetti, che spaziano dalla musica alla multiculturalità, 
dall’aiuto alla genitorialità ai percorsi in montagna, con la 
presenza di qualche idea veramente nuova e innovativa!

Tutte le notizie riguardo il Piano Giovani sono su 
www.pgzvallelaghi.eu e su facebook con il gruppo: 
Piano Giovani di zona-Valle dei Laghi.

Per qualsiasi altra informazione rivolgetevi senza al-
cuna esitazione all’indirizzo e-mail referente.tecnico@
pgzvallelaghi.eu o al numero di telefono 3472734262. 

a cura di Veronica Sommadossi,
referente tecnico Piano Giovani 6X

Piano Giovani 6X
della Valle dei Laghi

Il Gruppo Alpini di Covelo ringrazia per l’ottima 

riuscita dell’uscita dell’ottobre scorso ad Arez-

zo, Montepulciano, Pienza, Siena, Volterra e San 

Gimignano. Ecco una foto scattata in piazza del 

Duomo a Siena.
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Ciao a tutti, 
siamo il Gruppo Giovani di Terlago. La nostra as-

sociazione è nata circa un anno e mezzo fa e da allo-
ra abbiamo fatto numerosi progressi. Siamo partiti con 
un progetto semplice da sviluppare come il sito web, 
www.gruppogiovanniterlago.it, per poi passare ad 
un’attività più impegnativa come il cineforum che ha ri-
chiesto la partecipazione dei giovani in prima persona.

Durante l’estate abbiamo programmato la proie-
zione di quattro diversi film, in differenti località del 
comune di Terlago, cercando di accontentare un 
pubblico vario. Per la  prima proiezione all’aperto, 
presso le ex scuole di Monte Terlago, è stato scelto 
un cartone animato molto divertente mentre, le pro-
iezioni seguenti hanno voluto essere più impegnati-
ve. Infatti le pellicole sono state proiettate nella sala 
polifunzionale di Covelo e accompagnate da esperti 
per illustrare in modo più chiaro e coinvolgente i temi 
emersi dai video. L’ultimo film è stato proposto nel-
la cornice suggestiva di piazza Torchio dove è stata 
proiettata una commedia piuttosto commovente.

Ora i meccanismi sono ben avviati e il lavoro pro-

cede alla grande, stiamo viven-
do un’esperienza importante di 
collaborazione e di attività di 
gruppo, il tutto è divertente e im-
pegnativo ma allo stesso tempo 
costruttivo. Siamo contenti dei 
risultati ottenuti, soprattutto dei 
complimenti ricevuti anche dal-
le altre associazioni, e per que-
sto motivo abbiamo preso la 
decisione di continuare sul per-
corso tracciato. Quest’anno, 
per non essere da meno, stia-
mo organizzando un giornalino 
che verrà distribuito su tutto il 
territorio della Valle dei Laghi, 
che vede protagonisti nell’intera 
stesura proprio noi giovani. Un 
altro progetto prevede la colla-

borazione con il gruppo giovani di Vezzano: si tratta 
di un viaggio, preceduto da serate formative estese 
alla collettività con tema l’ambiente. Inoltre, verrà ri-
proposto il Cineforum, sempre nel periodo estivo, e  
sarà esteso anche al comune di Vezzano. 

Per quanto riguarda il periodo invernale, abbiamo 
organizzato un pomeriggio per i bambini con un car-
tone animato e una merenda a base di pane e nutella, 
e chissà magari in futuro riusciremo a programmare 
qualcosa di più per i bambini.

Concludiamo dicendo che sempre  più persone si 
stanno avvicinando a noi come gruppo, per aiutarci, 
per entrare a farne parte o semplicemente per passa-
re un po’ di tempo in compagnia. 

Ci piace pensare che le nostre proposte, la nostra 
disponibilità e il nostro impegno siano utili alla comu-
nità e soprattutto ai giovani, per noi lo è di sicuro.

Un saluto e se siete interessati alle nostre attività e 
volete farne parte scriveteci un’email a: gruppogiova-
niterlago@gmail.com

a cura del Gruppo Giovani di Terlago

Riparte il Gruppo Giovani di Terlago
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Cari	amici,

con	la	ripresa	dell’anno	scolastico	ricominciano	numerose	attività	anche	presso	il	Punto	lettu-
ra	di	Terlago.
La	maggior	parte	delle	proposte	sono	rivolte	a	bambini	e	ragazzi,	tra	i	più	entusiasti	frequenta-
tori	della	biblioteca.	In	questo	senso	ho	voluto	riorganizzare	la	sala	loro	dedicata,	perché	pos-
sano	trovare	in	ogni	momento	un	ambiente	vivace	e	accogliente.
Abbiamo	cominciato	sabato	18	settembre	con	un	incontro	rivolto	ai	bambini	all’interno	della	ma-
nifestazione	“Rodari	incontra	la	Valle	dei	Laghi”,	in	collaborazione	con	la	Fondazione	Aida.
Per	celebrare	la	figura	di	Rodari	è	stata	proposta	la	lettura	animata	di	diversi	testi	dell’auto-
re.	I	bimbi	intervenuti	(piuttosto	numerosi,	complice	anche	il	tempo	piovoso)	hanno	partecipato	
attivamente	e	sono	stati	coinvolti	dalla	lettrice	in	numerosi	giochi.
Dal	mese	di	ottobre	riprendono	anche	gli	incontri	con	le	scuole,	spesso	animati	dalla	preziosa	
Antonia	Dalpiaz.	A	proposito	di	scuole	sono	lieta	di	dare	il	benvenuto	al	neonato	“Nido	Campa-
nellino”,	con	cui	sono	già	stati	presi	contatti.
Un	ringraziamento	va	al	Gruppo	giovani,	che	ha	gestito	un	riuscitissimo	cineforum	con	Dvd	for-
niti	dalla	biblioteca	(e	disponibili	al	prestito!)	e	con	cui	mi	auguro	ci	sia	a	breve	la	possibilità	di	
collaborare	nuovamente.
Per	quanto	riguarda	gli	adulti	proprio	in	questi	giorni	si	stanno	studiando	alcune	proposte,	gra-
zie	anche	alla	disponibilità	dell’Assessore	alla	cultura	Andreana	Castelli.
Concludo	con	l’invito,	rivolto	a	tutti	i	residenti,	a	fare	un	salto	in	biblioteca	per	visionare	le	ulti-
me	novità,	leggere	e	prendere	a	prestito	riviste	e	dvd.	Per	i	più	piccoli	è	sempre	a	disposizione	
un’ampia	selezione	della	bibliografia	Nati	per	Leggere	2009;	per	ragazzi	e	giovani	adulti	le	collane	
più	amate	Teens	e	Tens	International	e	inoltre	i	testi	del	progetto	“Lei+Lui=Noi”.

A	presto.

Mara,	responsabile	del	punto	di	lettura	di	Terlago

Notizie dalla nostra biblioteca

ORARI DI APERTURA

MARTEDì:    15.00 - 18.00
MERCOLEDì: 10.00 - 12.00 15.00 - 18.00
VENERDì:  09.00 - 12.00 15.00 - 18.00

Grazie ad un gruppo di volontari la biblioteca apre anche il:

GIOVEDì:  10.00 - 12.00 15.00 - 18.00
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In questo ultimo periodo le novità sono numerose. 
Vi segnalo:
•	 Ken Follett-La caduta dei giganti: primo volume 

di una trilogia, narra le vicende di cinque famiglie 
sullo sfondo di due tragici avvenimenti: la Prima 
Guerra Mondiale e la Rivoluzione russa;

•	 Patrick Dennis-Povera piccina: dall’autore di Zia 
Mame un nuovo travolgente racconto che narra le 
imprese della stravagante Belle Schlumpfert;

•	 Andrea Camilleri-Il sorriso di Angelica: l’ultima av-
ventura del commissario Montalbano;

•	 Michela Murgia-Accabadora: vincitrice del Cam-
piello 2010 ci offre una potente storia Sarda.
Per gli “orfani” di Twilight, per chi ama il fantasti-

co con un pizzico di romanticismo sono disponibili:
•	 Ciclo della casa della Notte (Marked-Chosen-

I consigli di lettura di Mara

Betrayed-Untamed-Unted): vampiri ed umani 
coesistono pacificamente. La protagonista se-
dicenne Zoey riceve il marchio che la trasfor-
merà in vampiro e deve abbandonare casa ed 
amici per proseguire la sua istruzione in una 
scuola per vampiri, la casa della notte…;

•	 Maggie Stiefvater-Shiver; Deeper: Grace e 
Sam, adolescenti, si amano, ma una terribile 
maledizione li divide…;

Per i più piccoli segnalo il gradito ritorno degli au-
tori del Gruffalò, J. Donaldson ed A. Schaeffler, con 
un nuovo riuscitissimo albo illustrato Zog, storia di un 
draghetto pasticcione.

Torna inoltre con due nuovi albi la Piccola Prin-
cipessa di Tony Ross Voglio la mia mamma e Voglio 
due compleanni.
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Con piacere comunichiamo che da pochi mesi è 
on-line il sito della Pro Loco di Terlago. Si tratta di una 
vetrina virtuale di cui siamo molto orgogliosi, perché 
ancora di più ci permette di essere vicini a tutti gli abi-
tanti di Terlago, comunicando in tempo reale qualsiasi 
novità riguardante la Pro Loco e soprattutto le iniziati-
ve che stiamo organizzando sul territorio.

Ma all’indirizzo www.prolocoterlago.it non trovere-
te solo le manifestazioni organizzate o promosse dalla 
nostra associazione. Infatti abbiamo voluto creare un 
vero e proprio portale delle associazioni del nostro co-
mune. Per questo motivo ogni associazione che lo ri-
chiederà potrà avere uno spazio dedicato sul sito, per 
dare informazioni e per raccontarsi in piena libertà.

Le novità però non si fermano qui: dal 2011 la Pro 
Loco ha deciso di utilizzare in ogni manifestazio-
ne che organizzerà stoviglie biodegradabili o lavabili 
(quindi in ceramica e vetro per intenderci). L’obiettivo 

Anche la Pro Loco è on-line

è ricercare una maggiore sostenibilità nel pieno eser-
cizio dei richiami al rispetto ecologico e ambientale. 
Il tutto si traducerà in meno rifiuti e maggiore qua-
lità e, nella possibilità per la Pro Loco di candidarsi 
per ottenere la certificazione di “Ecofesta”. Con un 
bilancio decisamente positivo, si chiude anche que-
sto 2010, denso di attività e iniziative. Altrettante ne 
saranno messe in calendario nel 2011, sempre con il 
desiderio che possano coinvolgere il maggior nume-
ro possibile di residenti del comune e non. Occhio di 
riguardo quindi al culturale, al sociale, al turistico e, 
date le bellezze del nostro territorio, a ogni iniziativa 
che ci permetta di vivere le nostre meraviglie paesag-
gistico-ambientali.

Vogliamo ricordare infine che chiunque abbia la vo-
glia di collaborare con noi è il benvenuto. Contattateci 
sul sito o cercate il nostro gruppo su facebook.

 a cura della Pro Loco di Terlago
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Il fenomeno del Volontariato nel Trentino si mesco-
la con  la stessa identità, con la storia e la vita delle 
nostre Comunità. è un movimento estremamente va-
sto ed eterogeneo, ricco e multiforme, con evoluzioni 
e stratificazioni complesse.

Storicamente la struttura  assistenziale e volontari-
stica nella nostra provincia  è di tipo religioso e fa rife-
rimento direttamente ai principi di dono e carità della 
cultura cristiana.

Sono le confraternite, associazioni laiche a scopo 
religioso e di culto, che fin dal Medioevo avviano del-
le azioni e delle strutture ospedaliere, di carità, soc-
correndo poveri, orfani, donne sole.

Nell’Ottocento gli Asburgo promuovono l’inter-
vento dello Stato nel campo assistenziale e questo  
favorisce lo sviluppo, accanto a quello di matrice 
cristiana,  dell’associazionismo di tipo laico, della be-
neficenza e del soccorso, che integrano l’azione pub-
blica nelle varie forme di assistenza, indispensabile in 
quel momento per far fronte ad un quadro economi-
co  e sociale di grande emergenza.  

Quella del volontariato è quindi  una  lunga storia,  
ricchissima di valori sociali, che è arrivata fino ai no-
stri giorni  vigorosa e forte,  consentendo spesso al-
la comunità trentina di  sopperire  alle lacune ed  agli 
“inceppamenti” dello Stato.

Anche nella nostra comunità di Terlago la storia del 
volontariato è molto forte ed attiva. In questi pochi 
mesi  ho potuto apprezzate la disponibilità e la dedi-
zione di molte associazioni e moltissime persone che, 

Un ringraziamento ed
un appello al volontariato

al di sopra degli schieramenti di parte, sono stati co-
stantemente a disposizione della nostra Comunità. 

Desidero ricordare e ringraziare, a nome di tutta la 
cittadinanza, tanto i volontari che operano in fonda-
mentali associazioni come i  Vigili del Fuoco, la Cro-
ce Rossa, i Gruppi Alpini, l’associazione Oasi, il grup-
po anziani “El fogolar”, la Pro Loco, i Gruppi sportivi, 
l’Associazione culturale Nereo Garbari, quanto tutti 
coloro che singolarmente, con la loro disponibilità ed 
il loro impegno, hanno contribuito alla continuazio-
ne o all’avvio di importanti iniziative come l’anticipo 
scolastico, l’apertura della biblioteca al giovedì e al-
tre iniziative culturali.

Per poter mantenere vive  queste iniziative ed 
avviarne di nuove prossimamente,  rivolgo un ac-
corato appello a tutti coloro che possono mettere 
a disposizione della nostra Comunità qualche ora  
del proprio tempo:  

ABBIAMO BISOGNO DI TUTTI VOI !

Contattatemi (cell. 3341285293 - email gianni.
nicolussi@comune.terlago.tn.it) oppure l’Asses-
sore Castelli Andreana (cell.: 3341285262 - email: 
andreana.castelli@comune.terlago.tn.it)

Grazie a nome di tutta la cittadinanza!
Il Sindaco

Giovanni Nicolussi

FAI PARTE DI UN’ASSOCIAZIONE?
VUOI PROMUOVERNE LE INIZIATIVE SU “TERLAGO NOTIZIE”?

VUOI COLLABORARE CON LA REDAZIONE DI “TERLAGO NOTIZIE”
CON TUOI ARTICOLI O INVIARE TUE  FOTOGRAFIE?

MANDA I TUOI CONTRIBUTI ALLA SEGUENTE EMAIL: comune@comune.terlago.tn.it
Per la pubblicazione sul prossimo numero, ricordati di inviare il materiale

entro il 21 marzo 2011!
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comune@comune.terlago.tn.it

Orario di apertura al pubblico degli Uffici comunali

Recapiti di pubblica utilità

UFFICIO ANAGRAFE
dal lunedì al venerdì: 8.30-12.00/16.00-17.30
giovedì: 8.30-12.00/16.00-19.00,
venerdì pomeriggio e festivi infrasettimanali esclusi
e-mail: paolo.defant@comune.terlago.tn.it
UFFICIO TECNICO
lunedì, mercoledì e venerdì: 9.00-12.00
giovedì: 16.00-19.00
e-mail: maurizio.leonardi@comune.terlago.tn.it
       cristian.gober@comune.terlago.tn.it
UFFICIO SEGRETERIA
martedì e giovedì: 8.30-12.00
e-mail: gilberto.zecchini@comune.terlago.tn.it (segretario)
       marino.zanella@comune.terlago.tn.it
       emilia.dragan@comune.terlago.tn.it
UFFICIO RAGIONERIA E TRIBUTI
dal lunedì al venerdì: 8.30-12.00
       paola.brentari@comune.terlago.tn.it
       nadia.girardi@comune.terlago.tn.it (uff. ragioneria)
       umberto.bressan@comune.terlago.tn.it (uff. tributi)

Il Sindaco e gli Assessori ricevono su appuntamento.
SINDACO – Gianni Nicolussi
cell: 3341285293
e-mail: gianni.nicolussi@comune.terlago.tn.it
VICE-SINDACO – Paolo Decarli
cell: 3341285309
e-mail: decarli.paolo@yahoo.it
ASSESSORE – Andreana Castelli
cell: 3341285262
e-mail: andreana.castelli@comune.terlago.tn.it
ASSESSORE – Sandro Castelli
cell: 3358091127
e-mail: studioaf@interfree.it
ASSESSORE – Giovanna Verones
cell: 3341285294
e-mail: giovanna.verones@comune.terlago.tn.it

TRENTINO EMERGENZA: tel: 118
ambulanza, soccorso urgente, elisoccorso

FARMACIE
Vezzano - tel. 0461 864032
apertura ore 8.30-12.30 / 15.30-19.00
chiusura il mercoledì
Sopramonte - tel. 0461 866485
apertura ore 8.30-12.30 / 15.30-19.00
Cavedine - tel. 0461 568521
apertura ore 8.30-12.30 / 15.30-19.00
chiusura il giovedì

AMBULATORIO USL C5 - TERLAGO
c/o Casa Defant (dietro la chiesa) - Tel. 0461 861046
PEDIATRA DI BASE (dott.ssa Maria Grazia Mazzola)
a Terlago c/o Casa Defant (dietro la Chiesa)
tel. 0461 861046 - martedì ore 14.00-16.00

GINECOLOGO
a Vezzano - mercoledì ore 13.00-16.30
(appuntamento C.U.P. 848 816816)

ASSISTENTE SOCIALE
a Terlago c/o Municipio (sala Associazioni II piano)
1° martedì del mese ore 11.30-12.30

AMBULATORIO INFERMIERISTICO
a Terlago c/o Casa Defant (dietro la Chiesa)
tel. 0461 861046 - ore 11.00-11.30
dal lunedì al venerdì (festivi infrasettimanali esclusi)

GUARDIA MEDICA
a Trento, Via Malta, 12 - tel. 0461 915809
dalle 14.00 del giorno prefestivo alle 8 del giorno 
postfestivo, e tutti i giorni feriali dalle 20.00 alle 8.00

AMBULATORIO IGIENE E SANITà PUBBLICA
a Vezzano - Via Roma, 37 (piano terra Municipio)
tel. 0461 864024 - il mercoledì ore 9.00-11.30
(appuntamento C.U.P. 848 816816)

BIBLIOTECA INTERCOMUNALE
Vezzano - tel. 0461 340072 - Padergnone
tel. 0461 340654 - Terlago - tel. 0461 860150
a Terlago Via Roma, 10 (di fronte alla Chiesa)
mertedì 13.30-18.00; 
mercoledì 09.30-12.00 e 15.00-18.00
giovedì: 09.30-12.00 e 15.00-18.00
venerdì 13.30-18.00; sabato 9.00-12.00

PRONTO INTERVENTO: tel: 112

CARABINIERI STAZIONE DI VEZZANO
tel. 0461 864017

VIGILI DEL FUOCO TRENTO: tel: 115

Comandante VVF Terlago:
Biasiolli Fabio - tel. 3495781771
Vicecomandante:
Paissan Giorgio- tel. 3476908975
Recapito telefonico diurno c/o ufficio comunale


